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НЕУСТАННЫЕ УСИЛИЯ  
ДЛЯ УГЛУБЛЕНИЯ 
ДРУЖБЫ»

Две в одном – таковыми  
видятся проблемы 
восстановления и окупаемости 
теплоснабжения Экибастуза

Знаменитый аксуский саунд-
продюсер и диджей Иманбек 
«бросил» музыкальную карьеру 
и работает на «Заводе».
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Фото с сайта kaztransgas.kz

Малый бизнес. 
Перезагрузка 
Каковы плюсы и минусы законодательных 
новшеств для малого бизнеса, которые 
начались в прошлом году и дополнились 
в наступившем году. 

Татьяна БИРЮКОВА, фото с сайта kisi.kz 

На вопросы «Делового Казахстана» ответил Вячеслав ДОДОНОВ, д.э.н., главный научный сотрудник Казахстанского 
института стратегических исследований при Президенте РК, который, забегая вперед, скажем, не считает, что все 

было так уж плохо и станет еще хуже…

Вячеслав ДОДОНОВ:
«Экономика все еще помнит 
«январь» и пандемию…»
Минувший год проверил на прочность не только экономики стран, но и их народы – на жизненные 
концепции, потенциал, пассионарность, наконец. Успех экономики – физической жизни 
государственного образования – в итоге решит именно этот фактор, человеческий…
Пока же мы, пусть и с определенными потерями, но ответили на вызовы прошлого года, которые 
выразились в сложной геополитической обстановке, снижении деловой активности, росте цен 
на сырьевые товары, рекордной инфляции в мире и т.д. т.д. Но как быть дальше? После «года 
беспрецедентных шоков», как его честно назвали авторитетные отечественные эксперты 
и чиновники, чего ждать? Очередного уровня … дна? Или есть все же шанс на то, чтобы уже 
начинать набирать высоту?

Анна ЭЛАС, фото Синьхуа, ДК, 
c сайта Министерства по ЧС РК 

Напомним, в понедельник, 6 
февраля, на юго-востоке Тур-

ции произошло два землетрясения 
магнитудой более семи баллов (в 
04.17 по местному времени – 7,7 
балла и в 13.24 – 7,6 балла). В ре-
зультате стихийного бедствия число 
погибших при землетрясении, по 
данным турецкого МЧС (AFAD) на 
утро 9 февраля, в Турции достигло 
12 873, раненых – 62 937. Послед-
ствия подземных толчков затро-
нули десять провинций Турции, 
в которых проживает около 13,5 
миллиона человек. Почти каждое 
здание в зоне землетрясения по-
страдало. В работах по ликвидации 
последствий землетрясения задей-
ствовано около 100 тысяч человек, 
в том числе 4 тысячи спасателей из 
45 стран мира.

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев посетил Посольство 
Турецкой Республики в Астане, он 
выразил сочувствие и поддержку 
братскому народу в связи с ката-
строфическими последствиями 
сильного землетрясения на юго-
востоке страны. Глава государства 
оставил запись в книге соболез-
нований.   «Глубоко потрясены 
известием о многочисленных 
человеческих жертвах в результате 
разрушительного землетрясения 
в Турции. От имени народа Ка-
захстана и от себя лично выражаю 
соболезнования всему братскому 
турецкому народу», – написал Ка-
сым-Жомарт Токаев. 

Сострадание, самопожертвова-
ние – в крови народа Казахстана. 
Наши граждане проявили неравно-
душие и сострадание, искреннее 

Biz beraberiz! –  
Мы вместе!
Землетрясение в Турции 
продолжает оставаться 
самой главной новостью 
на лентах мировых 
СМИ. Президент 
Касым-Жомарт Токаев 
направил соболезнования 
главе государства 
Реджепу Тайипу Эрдогану 
и турецкому народу. Затем 
в телефонном разговоре 
турецкому лидеру было 
заявлено о готовности 
Астаны оказать посильную 
помощь в ликвидации 
последствий бедствия.

стремление помочь попавшим в 
беду жителям братской страны. 
Боль вошла в каждый дом, в каж-
дую семью, в каждое сердце: народ 
Турции не останется один на один 
со своей бедой – мы вместе, мы 
рядом! Жители Казахстана в знак 
солидарности с пострадавшими при 
разрушительных землетрясениях 
на юго-востоке Турции публикуют 
в социальных сетях изображения 
флагов Турции и Казахстана и кар-
тинки со слоганом «Biz beraberiz» 
(Мы вместе).

По поручению главы государства, 
Казахстан оказывает поддержку 
Турции с первых минут трагедии. 
Утром 6 февраля из Казахстана в 
турецкий Газиантеп вылетел транс-
портный самолет со спецтехникой 
и бригадой спасателей в составе 41 
человека. В состав отряда вошли 
спасатели с опытом работы в дру-
гих странах, а также медицинские 

работники. Кроме того, в зону бед-
ствия отправлены три обученные 
собаки. По прибытии спасатели 
МЧС Казахстана незамедлительно 
приступили к поисковым работам 
после землетрясения в Турции. 
Отряд определили в район Ибра-
химили и поделили по группам, 
каждой из которых предстоит 
обследовать разрушенные жилые 
объекты. Первая группа совместно 
с кинологическими расчетами от-
правилась к шестиэтажному дому, 
находящемуся под угрозой полного 
обрушения. По словам местных 
жителей, в доме еще могут оста-
ваться люди.    

Вторую группу направили к 
полностью разрушенному зданию. 
Из-под завалов уже извлекли тело 
одного из погибших. Для даль-
нейших поисков пострадавших 
спасатели будут разбирать обломки 
и спускаться в глубь обрушения. 

Работа на двух объектах будет про-
должаться до полного исключения 
фактов наличия выживших.

По поручению главы государства 
правительство приняло поста-
новление о выделении Турции $1 
млн. Деньги перечислят турецкой 
стороне на специальный счет. 
Уполномоченными органами Ка-
захстана совместно с турецкой 
стороной изучается вопрос оказа-
ния дополнительной помощи для 
ликвидации последствий стихий-
ного бедствия. Были разрушены 
и частично снесены 5 775 зданий, 
отряды казахстанского МЧС были 
определены на объекты повышен-
ной сложности. За первые сутки 
первая группа извлекла тела трех 
погибших женщин. Вторая группа 
обследовала два полностью разру-
шенных 9-этажных дома и спасла 
раненую женщину.

Долги наши
Казахстанцы все больше погружаются 
в долговую яму. В 2022 году розничное 
кредитование выросло на 31%. Особенно 
преуспели в росте микрозаймы.

Пусть у нас 
будет завтра
Жизнь – не компьютер, и невозможно 
избавиться от груза нерешенных вопросов 
простым нажатием кнопки delete. Мы 
только начали строительство нового, 
успешного Казахстана, и каждое действие 
властных структур расценивается с 
позиции обеспечения экономического 
роста, устойчивости социальной политики. 
Важно, что у нас с каждым днем крепнет 
вера в то, что мы воплотим в жизнь 
все намеченные планы и не свернем с 
выбранного пути.  

ПРЕЗИДЕНТ
Президент принял уполномоченного по защите 

прав предпринимателей Рустама Журсунова. 
Бизнес-омбудсмен сообщил, что за прошлый год 

поступило 4408 обращений, из которых 1530 разреше-
ны положительно и по 1030 даны разъяснения. Были 
приняты поправки в законодательство, призванные 
усилить борьбу с рейдерством и защиту бизнеса от 
незаконного вмешательства госорганов. 

* * * 
Президент принял председателя Агентства по де-

лам государственной службы Дархана Жазыкбаева.
Он доложил о проведенной работе по устранению из-

лишних барьеров при поступлении на государственную 
службу и упрощению порядка выхода из нее. В целях 
полной цифровизации процесса отбора и приема на 
государственную службу модернизирована система 
«Е-қызмет». 

На ее базе с 1 марта 2023 года будет проведена пилот-
ная апробация новой системы отбора. Глава государства 
был проинформирован о ходе очередного отбора в 
Президентский молодежный кадровый резерв. Пору-
чено продолжить системную работу по формированию 
сервисной модели государственного аппарата, не до-
пускающей проявления бюрократизма, и дальнейшему 
совершенствованию государственной службы.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Проекты концепций развития топливно-энер-

гетического комплекса и электроэнергетической 
отрасли на 2023-2029 годы рассмотрены на сове-
щании под председательством Премьер-Министра 
РК Алихана Смаилова. 
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Списки избирателей составляются местными исполнительными органами (акиматами) на основании 
постоянной регистрации по местожительству  с учетом голосования по каждому избирательному округу 
в пределах  административно-территориальной единицы.

В списки избирателей включаются граждане Республики, обладающие активным избирательным 
правом и зарегистрированные по месту жительства на территории соответствующих  
избирательных участков.

Временно зарегистрированные граждане включаются в списки избирателей на основании  
поданного ими заявления не позднее чем за тридцать дней до дня голосования или  
до 17 февраля 2023 года.

При поступлении обращения акимат организует включение гражданина в список избирателей того 
участка, на котором он будет голосовать, и исключение его из списка по месту регистрации.  
Воспользоваться данным правом могут:
- граждане, которым известно, что в день голосования они не будут находиться по месту  
регистрации;
- иногородние студенты, обучающиеся в средних специальных и высших учебных заведениях;
- граждане, работающие вахтовым методом. 

Гражданин может быть включен только в один список.

Проверить включение в список избирателей либо узнать, куда следует обратиться по включению в спи-
сок избирателей, можно через интернет-ресурс или Call-центр соответствующего акимата.

С 4 марта 2023 года избирателям будет предоставлена возможность проверить данные о себе в списке 
избирателей на конкретном избирательном участке. Также для удобства избирателей посредством 
электронных сервисов будет организовано оповещение об избирательном участке.  

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан
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Анна ЧЕРНЕНКО

Можно долго спорить о том, на-
сколько сильно или слабо за-

кредитовано население. Факт остается 
фактом. Растет количество заемщиков, 
и казахстанцы «обрастают» долго-
выми обязательствами. Ассоциации 
финансистов Казахстана отмечают, 
что высокий рост розничного кредито-
вания поддерживался нерыночными 
ставками по ипотеке (+42%), широкой 
популярностью рассрочек (ставки по 
потребительским займам снизились по 
итогам года с 18,9% до 17,2%), а также 
дальнейшим увеличением проникно-
вения кредитования (+582 тыс. новых 
заемщиков).

Ранее Первое кредитное бюро (ПКБ) 
сообщило о росте на 28,3%, или на 
1,6 трлн тенге, беззалоговых потреби-
тельских кредитов. Рост кредитов был 
неравномерным. У половины – а это 
3,5 млн заемщиков – сумма к погаше-
нию не превысила 500 тысяч тенге и 
говорит о том, что в ссудных портфелях 
банков достаточна доля небольших 
кредитов. Средняя сумма оставшейся 
к выплате задолженности составляет 
202 тысячи тенге, и в 2022 году порт-
фель некрупных заемщиков вырос на 
9%. Больше всего – на 47% – вырос 
кредитный портфель крупных займов, 
превышающих 2,5 млн тенге. Такие 
займы обслуживают 10% заемщиков, 
или 700 тысяч человек.

Вполне возможно, что это бизнес-кре-
диты, взятые индивидуальными пред-
принимателями на развитие бизнеса. 
При этом качество ссудного портфеля 
беззалоговых кредитов за прошлый 
год практически не изменилось. Доля 
кредитов с просрочкой 90 и более дней 
на начало января 2023 года составляла 
12,8% и была даже меньше, чем годом 
ранее – 12,9%. 

Иными словами, наибольший рост по-
казали не массовые, а крупные займы. 
Однако важна не только величина роста 
долговой нагрузки, но и стабильность 
такого роста, а также способность заем-
щиков обслуживать долги. Двузначный 
прирост розничного кредитования в 
последние несколько лет говорит о 
растущем спросе на деньги со стороны 
населения. И связано это во многом с 
бедностью значительного числа населе-

ния. Вместо того, чтобы сберегать – люди 
идут в банк занимать деньги. 

Бюро национальной статистики не-
давно сообщило о росте номинальной 
заработной платы казахстанцев. Так, 
по итогам 4 квартала 2022 года сред-
няя номинальная зарплата составила 
338 715 тенге. Годовой номинальный 
рост составил 22,9%, но с поправкой 
на инфляцию, которая по итогам 2022 
года, напомним, составила 20,3%, рост 
сократился до 2,8%. Бюро националь-
ной статистики к тому же уточнило, что 
повышение средней заработной платы 
в 4 квартале произошло за счет преми-
альных и праздничных выплат в конце 
года. То есть без подпитки праздничных 
выплат рост заработной платы мог бы 
не получиться. 

В любом случае высокая прошлогод-
няя инфляция свела на нет увеличение 
дохода. В январе этого года годовая 
инфляция продолжала расти и достигла 
20,7%. Прогнозы о том, как будет раз-
виваться мировая экономика, очень 
противоречивы. Слабый рост реальных 
доходов снижает возможности населе-
ния отдавать долги. Не случайно регу-
лятор в последнее время ограничивает 
число заемщиков, повышая требования 
к их платежеспособности. 

Однако людям нужны деньги. И если 
их не дают банки, человек идет к тем, кто 
их даст, пусть даже дороже. В последние 
годы сильно вырос кредитный портфель 
МФО и ломбардов. Но еще больше 
стала выдача микрокредитов онлайн. 
По информации ПКБ объем выданных 
микрокредитов онлайн по сравнению с 
2021 годом вырос на 75,5%, или 176,6 
млрд тенге, составив 410,7 млрд тенге.     

Наряду с этим произошел рост их ко-
личества на 44%, или 2,3 млн единиц, до 
7,7 млн единиц. Все это свидетельствует 
о значительном увеличении спроса на 
данный продукт со стороны населения, 
считают в ПКБ. Нужно уточнить, что сред-
ний размер выданного займа рос вслед 
за инфляцией на протяжении всего 2022 
года. Если в январе он составлял 51,1 
тыс. тенге, то в декабре – 58,9 тыс. тенге. 
Это говорит о том, что заемщики брали 
больше денег с ростом цен.     

Качество микрокредитов онлайн 
остается на хорошем уровне, говорят в 
ПКБ. Доля NPL 90+ снизилась с 50,5% 

(57,7 млрд тенге) до 23% (27,6 млрд 
тенге). Однако результат был достигнут 
за счет списания, рефинансирования и 
реструктуризации проблемных займов.

Нужно обратить внимание, что по без-
залоговым потребительским кредитам 
доля токсичных кредитов остается на 
стабильном уровне, а по онлайн-микро-
кредитам – даже снизилась. Банки про-
сто не выдают новые займы заемщикам 
с плохой кредитной историей. Такие за-
емщики уходят в МФО, в микрокредиты, 
которые жестко регулируют по работе 
с просрочкой. Плохие займы уходят в 
тень, но потребность в деньгах и недо-
финансирование значительной части 
населения никуда не делась.

Закон о банкротстве физических лиц 
на время решит проблему закредитован-
ности отдельных заемщиков. Но спустя 
положенный срок они смогут вновь 
вернуться на кредитный рынок. Вы-
зывает интерес банковская статистика, 
которая говорит, что средние проценты 
по кредитам ниже инфляции и, мол, 
заемщикам проще оплачивать долги. 
Во-первых, двузначные ставки – уже 
высокие. Во-вторых, банкиры всегда 
советуют смотреть не на проценты, а на 
сумму переплаты. Так вот, переплата дра-
коновская. Она увеличивается при более 
долгом кредите, так как банк страхуется и 
повышает плату за собственный риск. По 
разным банкам ежемесячная переплата 
может составлять 17-25 тыс. тенге и за 
год складываться в круглую сумму. Уве-
личение срока кредита соответственно 
увеличивает и переплату. Значительная 
доля заемщиков – необразованные люди 
с низкооплачиваемой или временной 
работой. Они стараются растянуть срок 
кредита, чтобы уменьшить нагрузку на 
ежемесячный платеж. Но экономя сейчас, 
они увеличивают свой долг. 

Можно, конечно, списать их поведе-
ние на слабую финансовую грамотность, 
которая за три последних года, как вы-
яснилось, выросла на целый процент. 
А можно обеспечить такое население 
стабильной и хорошо оплачиваемой 
работой, чтобы у них не возникало по-
требности обращаться за деньгами в 
банк. Как говорил герой классического 
романа о первоначальном накоплении 
капитала: «Не учите меня жить – лучше 
помогите материально».

Включение в списки  
избирателей

Сайлаушылар 
тiзiмдеріне  

енгiзу
Сайлаушылардың тізімдерін әкімшілік-аумақтық бірлік шегінде әрбір сайлау округі  
бойынша дауыс беруді ескере отырып, тұрғылықты жері бойынша тұрақты тіркеу  
негізінде жергілікті атқарушы органдар (әкімдіктер) жасайды.

Сайлаушылар тізімдеріне белсенді сайлау құқығы бар және тиісті сайлау  
учаскелерінің аумағында тұрғылықты жері бойынша тіркелген Республика  
азаматтары енгізіледі. 

Уақытша тіркелген азаматтар сайлаушылар тізімдеріне өздері берген өтініш негізінде дауыс беру күніне 
дейін отыз күннен кешіктірмей немесе 2023 жылғы 17 ақпанға дейін енгізіледі. 

Өтініш келіп түскен кезде әкімдік азаматты ол дауыс беретін учаскенің сайлаушылар тізіміне енгізуді 
және оны тіркелген жері бойынша тізімнен  шығаруды ұйымдастырады. 
Осы құқықты: 
- дауыс беру күні тіркелген жерінде болмайтынын алдын ала білген азаматтар; 
- басқа қаладан келген, арнаулы орта және жоғары оқу орындарында оқитын студенттер; 
- вахталық әдіспен жұмыс істейтін азаматтар пайдалана алады.

Азамат сайлаушылардың бір  тізіміне ғана енгізіле алады.

Тиісті әкімдіктің интернет-ресурсы немесе Call-орталығы арқылы сайлаушылар тізіміне енгізілгеніңізді 
тексере аласыз немесе сайлаушылар тізіміне енгізілуіңіз үшін қайда жүгінуіңіз керек екенін біле аласыз.

2023 жылғы 4 наурыздан бастап сайлаушыларға нақты сайлау учаскесінде сайлаушылар тізіміндегі өзі 
туралы деректерді тексеру мүмкіндігі берілетін болады.

Сондай-ақ сайлаушыларға ыңғайлы болу үшін электрондық сервистер арқылы сайлау учаскесі туралы 
хабардар ету ұйымдастырылады.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы
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Между тем и вторая группа казах-
станских спасателей отправилась в 

Турцию, в ее составе 60 человек. Медики, 
кинологи и сотрудники МЧС разных специ-
альностей везут с собой аварийно-спаса-
тельное оборудование и более 160 видов 
медикаментов. Все они присоединятся 
к своим коллегам, которые усиленно ра-
ботают в городе Газиантеп. Спасатели 
обследуют разрушенные жилые объекты, 
разбирают завалы, под которыми еще могут 
находиться люди. 

«С учетом разрушений мы направляли 
высокопроходимую технику. Возможны 
разрушения и изменение ландшафта и 
дорожного полотна, поэтому высоко-
проходимая техника нужна. По докладу, 
дороги в более или менее качественном 
состоянии, естественно, проезды между 
домами затруднены. Чтобы увеличить ко-
личество людей, мы уменьшили нагрузку 
на воздушное судно, заменили легким 
транспортом. Это оперативные машины, 
которые позволяют приезжать на место 
ЧС, организовывать работы и увеличить 
количество людей», – рассказал министр 
по чрезвычайным ситуациям Республики 
Казахстан Юрий Ильин. 

Сообщается также, что удалось устано-
вить местонахождение пропавших после 
землетрясения в Турции казахстанцев – 
Мирболат Курмашев и Адиль Кадырбеков 
находятся под завалами в турецком городе 
Хатай. Их локация подтверждена. Но посту-
пила информация, что раскопки идут вяло, 
несмотря на то, что там есть выжившие. 
«Нужна техника, краны, люди, которые 

ускорят процесс. Счет идет на минуты, 
нужна максимальная помощь», – сообщают 
представители технопарка Astana Hub, где 
работают пропавшие ребята. 

Напомним, что спасателям удалось вы-
тащить из-под завалов казахстанку в Хатае. 
МИД РК сообщает, что на данный момент в 
Турции может находиться около 75 тысяч 
казахстанцев. С их возвращением домой 
проблем нет: пассажирские самолеты ле-
тают в обычном режиме.

Посол Турции в Казахстане Уфук Экиджи 
поблагодарил народ и президента Казах-
стана за готовность оказать поддержку его 
стране. «С того самого момента, как мы 
передали первую информацию о землетря-
сении через Министерство иностранных 
дел Республики Казахстан и других сотруд-
ников, наши братья-казахи заявили о своей 
готовности оказать различную поддержку. 
Казахстанцы не только выражают свои со-
болезнования, но и выражают готовность 
оказать финансовую и материальную по-
мощь», – сказал Уфук Экиджи.

Напомним, открыт специальный счет в 
Казахстане, за который отвечает посольство 
Турции. Также принимается гуманитарная 
помощь в посольстве в Астане и в гене-
ральных консульствах в Алматы и Актау. 
По сообщениям СМИ, казахстанцы уже 
собрали около 18 млн тенге для покупки 
юрт пострадавшим в Турции. Планируется 
закупить около 40 юрт и доставить их в Гене-
ральное Консульство Турции в Казахстане.

Президент Реджеп Тайип Эрдоган объ-
явил в Турции семидневный общенаци-
ональный траур по жертвам стихийного 
бедствия. Государственные флаги Турции 
приспущены на всей территории страны.

ДОЛГИ НАШИ

BIZ BERABERIZ! –  
МЫ ВМЕСТЕ! 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вчера, 9 февраля, глава государства заслушал отчет министра по чрезвычайным 

ситуациям Юрия Ильина, сообщает t.me/aqorda_resmi.
«Президент был проинформирован об участии казахстанских спасателей в поис-

ково-спасательных работах в регионах Турции, пострадавших от разрушительного 
землетрясения.

Несмотря на сложные условия, сотрудники МЧС проявляют высший уровень про-
фессионализма и успешно выполняют поставленные задачи в тесном взаимодействии 
с местными властями. К настоящему времени удалось спасти 4 выживших.

По поручению главы государства группа спасателей и кинологический расчет сегодня 
рано утром прибыли в город Хатай с целью поиска пропавших граждан Казахстана.

Касым-Жомарт Токаев положительно оценил рабочий настрой казахстанских спа-
сателей и пожелал им удачи».

* * *
Президент также поручил правительству направить гуманитарную помощь Сирии 

по линии Организации исламского сотрудничества.
Катастрофическое землетрясение произошло и в Сирии. По сообщениям СМИ, 

общее число погибших в Сирии на утро 9 февраля составляло минимум 2992 человека.
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Предусмотрены шаги по наращиванию 
производства товарного газа и темпов 

газификации республики, увеличению выпуска 
нефтегазохимической продукции, добычи угля 
и снижению энергоемкости экономики. Пла-
нируется модернизировать ряд существующих 
и ввести новые генерирующие мощности, что 
даст дополнительно 11,7 ГВт энергии. 

* * *
В нефтегазохимической промышленности 

намечен запуск крупных проектов, в том 
числе заводов по производству полиэтилена, 
бутадиена, полипропилена.    

Уровень добычи нефти планируется увели-
чить за счет расширения производственных 
мощностей на Тенгизе, Кашагане и Карачага-
наке и разработки новых перспективных про-
ектов. Запланированы меры по дальнейшей 
цифровизации отрасли.

* * *
Рассмотрены меры по развитию жилищно-

коммунальной инфраструктуры.     
По итогам минувшего года в республике по-

строено 15,4 млн кв. метров жилья, инвестиции 
в жилищное строительство составили 2,9 трлн 
тенге. В текущем году планируется обеспечить 
ввод еще 15,3 млн кв. метров жилья, в том 
числе за счет господдержки. 

Предусматривается выдача очередникам 
льготных займов на покупку недвижимости 
и субсидий – на аренду.  В целом к 2029 году 
планируется обеспечить снос 1500 домов и 
решение жилищных вопросов 40 тыс. соб-
ственников. За счет различных источников 
финансирования проведена модернизация 
порядка 3 тыс. км коммуникаций, в результате 
чего их общий износ снизился с 53% до 51%. 

* * *
За год услугами водоснабжения дополни-

тельно будет охвачено 192 сельских и пять 
городских населенных пунктов. 

В целом по поручению главы государства 
до конца 2025 года будет обеспечен 100% 
доступ населения к услугам водоснабжения 
в городах и селах.

* * *
Алихан Смаилов указал на важность заблаго-

временного выделения земельных участков, 
разработки проектной документации и под-
ведения необходимой инфраструктуры для 
своевременного начала строительного сезона 
в регионах.

* * *

Рассмотрен ход реализации новых подхо-
дов к стабилизации цен на социально значи-
мые продовольственные товары. 

Индекс цен на социально значимые продо-
вольственные товары с начала года составил 
1,7%. В настоящее время в республике пере-
смотрены инструменты стабилизации цен. 
Премьер-министр подчеркнул, что одна из 
основных задач на этот год – удержать уро-
вень инфляции в коридоре не выше 9,5%, что 
является достижимым при активной работе 
всех регионов по стабилизации цен на про-
дукты питания, особенно в период межсезонья.

* * *
Глава правительства поручил взять на осо-

бый контроль объемы и цены, по которым 
закупаются и реализуются товары.

Он потребовал от акиматов осуществлять 
реализацию продуктов из стабфондов исклю-
чительно в торговых объектах, применяющих 
контрольно-кассовые аппараты. Премьер-ми-
нистр отметил необходимость на постоянной 
основе проводить специальные ярмарки с 
охватом всех районов и разработать единый 
формат договора форвардного закупа.

* * *
Началась разработка национальных проек-

тов «Доступный интернет» и «Чистая питьевая 
вода в каждом населенном пункте». 

В 2027 году уровень проникновения до-
машних сетей широкополосного доступа в 
интернет достигнет 100%. Также в 2027 году 
покрытие 5G в городах республиканского 
значения достигнет 75%, в городах областных 
центров – 60%. А доля пользователей сети 
интернет в сельской местности в 2027 году 
приблизится к 97%. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ,  
фото из архива ДК

ПУСТЬ У НАС БУДЕТ ЗАВТРА
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IN BRIEFСМП

Ирина ЛЕДОВСКИХ

С июня банки – участники Системы 
мгновенных платежей (СМП) обе-

спечивают возможность переводов 
от физических лиц. «Прошло более 
полугода с момента запуска СМП. 
Система создавалась казахстанцами 
для казахстанцев при поддержке 
Национального банка Республики 
Казахстан, поэтому СМП – это дей-
ствительно локальная национальная 
платежная система, цель которой сде-
лать финансовые транзакции между 
клиентами разных банков Казахстана 
максимально легкими и доступными 
(недорогими)», – объясняет Сауле 
Жуманова, независимый эксперт по 
платежам и переводам.

На сегодня участниками СМП яв-
ляются семь казахстанских банков 
и национальный оператор почтовой 
связи РК: Евразийский банк, Jusan 
bank, Bereke Bank, Казпочта, Фридом 
банк, БЦК, Forte bank и Bank RBK. 
Клиентам этих банков доступно 
проведение переводов с комиссией 
не более 10 тенге, некоторые из 
банков комиссию обнулили и вовсе. 
С момента запуска СМП в июне 2022 
года через систему прошло более 19 
миллиардов тенге.

«В чем преимущество СМП кроме 
доступной комиссии? Провести пере-
вод, например, из Jusan bank, на счет, 
открытый в Казпочте, можно по номеру 
телефона получателя перевода. Сумма 
зачисляется мгновенно», – утоняет 
Сауле Жуманова.

Евразийский банк – один из пер-
вых участников системы мгновенных 
платежей. Банк в пилотном режиме 
успешно совершил первые денеж-
ные переводы внутри системы еще 
в ноябре 2021 года. А с 8 июня 2022 
года ее функционал стал доступен и 

клиентам через мобильное приложе-
ние Smartbank. 

«Список участников системы мгно-
венных платежей периодически рас-
ширяется за счет подключения новых 
участников. Ежемесячно наблюдается 
положительная динамика роста объ-
ема и количества операций. По срав-
нению с первым месяцем с момента 
запуска операций (июнь 2022 года), в 
январе 2023 года произошло увеличе-
ние в 9 раз по количеству и в 18 раз 
по объему операций», – рассказали в 
пресс-службе организации.

Эту информацию подтверждает 
независимый эксперт по платежам 
и переводам. «В ближайшее время 
планируется увеличение банков – 
участников СМП, которые находятся 
в процессе подключения к системе, 
подключение других участников 
рынка – платежных организаций и 
запуск новых сервисов, например, 
уже столь привычных для казахстан-
цев QR-платежей», – уточняет Сауле 
Жуманова.

В СМП есть сервис B2C, используя 
его, можно делать выдачу кредита 
сразу на счет клиента в любой банк, 
который является участником СМП. 
Конечно, надо понять механику самой 
выплаты, но тем не менее сервис есть, 
и его можно использовать.

«Сервис был запущен в мобильном 
приложении банка, и на момент запуска 
для его популяризации была объявлена 
акция, в рамках которой комиссия за 
переводы составила всего 10 тенге, 
а максимальная сумма одного пере-

вода – 500 000 тенге. Клиенты банка 
оценили новшество по достоинству. 
Мы наблюдали повышенный спрос к 
сервису со стороны клиентов, динамика 
которого только увеличивалась. Если на 
момент запуска за июнь 2022 г. было 
совершено всего 400 переводов, то за 
январь 2023 г. это более 20 тысяч ис-
ходящих и свыше 18 тысяч входящих 
переводов. Главное его преимущество 
в простоте использования – не нужно 
набирать длинный номер карты и 
переживать из-за возможных рисков 
ошибиться. Достаточно указать номер 
мобильного телефона получателя или 
выбрать из адресной книги. При этом 
перевод занимает всего несколько се-
кунд», – подчеркивают в пресс-службе 
Bereke Bank.

Bank RBK активно поддерживает 
внедрение Системы мгновенных 
платежей, инициированной Нацио-
нальным банком, которая упрощает 
и ускоряет безналичные операции 
между клиентами разных банков РК. 
В основу системы заложен самый 
доступный идентификатор клиента – 
номер мобильного телефона, что зна-
чительно упрощает процесс перевода 
и коммуникаций между клиентами.     

«В целях предоставления наилучше-
го сервиса и максимального удобства 
для клиентов Bank RBK взял все рас-
ходы по системе на себя и запустил 
переводы через СМП – без комиссии. 
Bank RBK подключился к СМП в кон-
це января 2023 года, но уже видит 
значительную популярность нового 
удобного сервиса. Нужно открыть 

мобильное приложение My RBK, вы-
брать в разделе «Переводы» сервис 
«По номеру телефона», указать или 
выбрать из телефонной книги номер 
телефона получателя денег, указать 
сумму и подтвердить перевод через 
SMS-код. Перевод доставляется в 
считанные секунды», – рассказали в 
пресс-службе Bank RBK.

Но пока крупные банки Казахстана 
не спешат внедрять новый продукт. 
Дело в том, что система создавалась 
при поддержке одного из регуляторов 
– Национального банка. Возможно, 
финансовые организации страны уста-
ли от чуткой руки НБ РК, а возможно, 
им гораздо удобнее и прибыльней 
при межбанковских переводах ис-
пользовать международные системы. 
Однако при таких исходных данных 
Аналитический центр Ассоциации 
финансистов верит в будущее СМП: «В 
предстоящие годы платежный сегмент 
с высокой вероятностью сохранит 
первенство в инновациях и темпах 
роста в финсекторе. Этому может 
способствовать внедрение системы 
мгновенных платежей для быстрых 
переводов, межбанковской системы 
платежных карточек (МСПК)». 

В конце хотелось бы напомнить, 
когда проект СМП только начинал-
ся, Национальный банк Казахстана 
клятвенно заверял, что система бу-
дет действовать и для оплаты услуг 
юридических лиц, а также ИП. Такие 
операции используются для оплаты 
товаров и услуг. Прошло полгода, но 
воз и ныне там.

НА САМОЕ ВАЖНОЕ 
Объем бюджета Карагандинской области на 2023 год 
составляет 474,3 миллиарда тенге. Приоритетами 
расходов, как и прежде, остаются: повышение занятости, 
рост благосостояния и реальных доходов населения, 
обеспечение социальной защиты и охраны здоровья 
граждан, развитие сфер образования, культуры, спорта, 
материально-техническое оснащение и проведение 
ремонтов. 

Для поддержки молодых семей области в расходах об-
ластного бюджета предусматривается 1 миллиард тенге на 
дальнейшую реализацию проекта, начатого в 2022 году, по 
предоставлению льготных жилищных займов. Также продол-
жается реализация проекта «Безопасный город», который был 
начат в 2021 году в Караганде, Темиртау, Сарани и поселке 
Осакаровка. В текущем году на территории области будет 
реализован ряд мероприятий по охране окружающей среды 
на сумму 11,6 миллиарда тенге. 

В 2023 году будет начат проект по предоставлению 
микрокредитов сельскому населению на сумму 2,4 милли-
арда тенге в рамках программы по повышению доходов 
сельского населения. В рамках пилотного Национального 
проекта «Комфортная школа» начнется строительство обще-
образовательных школ в регионах области на сумму 17,6 
миллиарда тенге.

В соответствии с нормами бюджетного законодательства 
в резерве местного исполнительного органа области на 
2023 год аккумулированы средства в максимальном объ-
еме, в сумме 2 миллиардов тенге, что позволит оперативно 
реагировать в случае возникновения неблагоприятной со-
циально-экономической ситуации. 

Николай КРАВЕЦ, Караганда

БАНК ОЖИДАЕТ СНЯТИЯ 
САНКЦИЙ В МАРТЕ
Как сообщила пресс-служба финансового института, 
банк получил информацию от Управления по контролю 
за иностранными активами (OFAC) о том, что им подана 
заявка в Конгресс США об исключении банка из санкций.    

Это связано с тем, что финансовый институт сменил соб-
ственника и теперь полностью принадлежит Национальному 
управляющему холдингу «Байтерек», чьим акционером, в 
свою очередь, является правительство Казахстана.

Все необходимые документы были поданы в соответ-
ствующие инстанции США. Решение, по нашим ожиданиям, 
будет принято в марте. Это значит, что банк сможет вер-
нуться к работе с валютными операциями и возобновить 
корреспондентские отношения с иностранными банками, 
сообщается в релизе.

Сделка купли-продажи между Сбербанком и НУХ «Бай-
терек» прошла в начале сентября, банк сменил название 
на Bereke Bank. Также в сентябре новый владелец банка 
подал в OFAC пакет документов о снятии санкций с банка, 
подчеркивается в релизе.

DKNews

ЖИЛЬЕ В ПРИОРИТЕТЕ
За январь 2023 года на спецсчета казахстанцев, открытые 
в банках-уполномоченных операторах, для улучшения 
жилищных условий из ЕНПФ было переведено более 
7,1 млрд тенге пенсионных накоплений. Статистику 
приводит пресс-служба фонда.

Отмечается, что было исполнено 3 061 заявление вклад-
чиков (получателей). Средняя сумма единовременной пен-
сионной выплаты составила 2,3 млн тенге. Для сравнения, за 
январь 2022 года ЕНПФ было исполнено 50 060 заявлений 
на улучшение жилищных условий на общую сумму порядка 
76,2 млрд тенге. Тогда средняя сумма изъятия составляла 
порядка 1,5 млн тенге. 

Всего за два года (с января 2021 года) по состоянию на 
1 февраля 2023 года ЕНПФ исполнил 1 348 461 заявление. 
Сумма досрочных изъятий приближается к 3,2 трлн тенге. 
При этом средняя сумма, изъятая по одному заявлению, за 
период составляет порядка 2,4 млн тенге.

Также идет снятие части накоплений на лечение. С января 
2021 года по состоянию на 1 февраля 2023 года ЕНПФ ис-
полнил 404 512 заявлений на лечение на общую сумму 322,2 
млрд тенге. Средняя сумма изъятий на лечение за период 
составила порядка 0,8 млн тенге, отмечается в релизе фонда. 
При этом в январе 2023 года было исполнено 2 537 заявлений 
на сумму 3,2 млрд тенге. Средняя сумма изъятий на лечение 
в январе 2023 года составила порядка 1,3 млн тенге.

Что касается перевода части накоплений в частное управ-
ление, то по данным фонда управляющим инвестиционным 
портфелем (УИП) по состоянию на 1 февраля 2023 года за 
весь период переведено 8,8 млрд тенге на основании 5 
933 заявлений. Общее количество уникальных заявителей 
составляет 3 405 человек.

DKNews

ЦЕННОСТЬ ЗНАНИЙ 
РАСТЕТ. КАК И ПЛАТА 
ЗА НИХ 
Услуги школ и прочих организаций среднего образования 
подорожали почти на 10% за год. Объем услуг в области 
основного и общего среднего образования вырос на 13%. 
По итогам третьего квартала 2022 года объем услуг 
основного и общего среднего образования, оказанных 
всеми организациями образования, составил 444,9 млрд 
тенге – на 12,5% больше, чем годом ранее.

Практически весь объем услуг (97,3%) профинансировали 
из государственного бюджета: 433 млрд тенге, плюс 12% 
за год. За счет населения оказали услуг на 10,2 млрд тенге 
(плюс 36,9%), за счет предприятий – на 1,7 млрд тенге 
(плюс 27,6%).

В региональном разрезе в области основного и общего 
среднего образования наибольший объем услуг пришелся 
на Алматинскую область: 48 млрд тенге – на 24% меньше, 
чем годом ранее. Следом идут Туркестанская (47,1 млрд тенге, 
плюс 28,5%) и Кызылординская (30,9 млрд тенге, плюс 28,4%) 
области. Меньше всего услуг было оказано в Улытауской 
(3,1 млрд тенге), Северо-Казахстанской (13,9 млрд тенге) и 
Атырауской (14,4 млрд тенге) областях.

По итогам января текущего года цены на услуги среднего 
образования выросли на 9,5% за год. Сильнее всего рост 
цен ощутили жители Павлодарской области: сразу на 26,1%. 
Заметный рост также был зарегистрирован в Туркестанской 
(плюс 23,3%) и Атырауской (плюс 22%) областях. Наимень-
ший годовой рост цен в секторе зарегистрировали в Кара-
гандинской и Улытауской областях: на 0,7%. Еще в четырех 
регионах – в Акмолинской, Актюбинской, Алматинской и 
Жетысуской областях – цены остались на уровне января 
прошлого года.

Finprom.kz

БЫСТРЫЕ ПЛАТЕЖИ 
И МЕДЛЕННОЕ ВНЕДРЕНИЕ

По итогам 2022 года объем безналичных карточных 
транзакций в Казахстане составил 102,8 трлн тенге (+42%), 
или 99% к ВВП. Среди способов безналичных операций 
наибольшей популярностью пользуются транзакции 
в интернете. В денежном выражении этот объем составил 
84,7 трлн тенге. Из них на недорогую локальную Систему 
мгновенных платежей пришлось свыше 19 млрд тенге. 
С одной стороны, у нас есть громадное поле для развития, 
а с другой, мы видим, что крупные банки не спешат 
упрощать и удешевлять операции для своих клиентов.  

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«На сегодняшний день область 
страхования переживает ак-

тивную фазу трансформации, циф-
ровизации. Эти тренды заложены в 
стратегических документах Нацио-
нального банка РК и Агентства РК по 
регулированию и развитию финан-
сового рынка: в Концепцию развития 
финансовых технологий и инноваций 
до 2025 года и в Концепцию развития 
финансового рынка до 2030 года. В 
этих документах заданы три вектора 
– redteh, supteh и insurteh», – заявила 
директор департамента страхового 
рынка и актуарных расчетов АРРФР 
Асель Амирбаева. 

Сегодня insurteh – основополагаю-
щий элемент развития как страховой 
индустрии в целом, так и каждого 
из игроков этого рынка в частности. 
Это общемировой тренд, и в Казах-
стане он также присутствует. Новые 
технологии в работе страховщиков 
призваны сократить и облегчить путь, 
который должен пройти клиент к тому 
или иному страховому продукту и при 
этом клиент должен ощущать персо-
нализацию предоставленной услуги и 
получить существенную скидку.

В Концепции АРРФР к основным тен-
денциям развития страхового сектора 
относится цифровизация страхового 
бизнеса путем использования циф-
ровых технологий для оптимизации 
бизнес-процессов страховых услуг. В 
рамках развития финансовых техно-
логий и обеспечения инклюзивности 
на страховом рынке, а также упро-
щения доступа населения к страхо-
ванию будет продолжен переход к 
электронному взаимодействию между 
страховыми организациями, государ-
ственными органами и потребителями 
при получении страховых услуг за 
счет их цифровизации, в том числе 
с использованием биометрической 
идентификации клиентов.

В целях дальнейшего совершенство-
вания механизма онлайн-страхования 
будет внедрено онлайн-урегулирова-
ние страховых выплат через единую 
базу данных по страхованию, что 
позволит упростить и ускорить про-
цесс получения страховой выплаты, 
привести процесс оценки ущерба к 
единым стандартам, ввести механизм 
защиты от страхового мошенничества.

«Если говорить об insurteh, то в 

этом направлении планируется пол-
ный переход работы страховщиков и 
страхового сервиса в онлайн. Это на-
правление сейчас наиболее актуально, 
особенно после внесения поправок 
в закон о страховой деятельности. 
Первый наш шаг был в 2019 году 
– появление электронных полисов 
обязательного автострахования ОГПО. 
Следующий этап – появление онлайн-
сервисов, таких как переоформление 
полисов. 

Теперь настало время для страхо-
вого рынка внедрить онлайн-урегу-
лирование страхового случая. В этом 
направлении регулятор на законо-
дательном уровне дал возможность 
страховым организациям развернуть 
на своих цифровых платформах 
сервисы по осуществлению онлайн-
выплаты при страховом случае. А с 
1 января 2024 года будет внедрен 
европротокол – упрощенный порядок 
урегулирования страхового случая и 
получения онлайн-выплаты», – рас-
сказала директор департамента стра-
хового рынка и актуарных расчетов 
Агентства РК по регулированию и 
развитию финансового рынка Асель 
Амирбаева. 

В целях развития страховых иннова-
ций и внедрения технологий на стра-
ховом рынке необходима постоянная 
модернизация единой базы данных 
по страхованию. В перспективе пла-
нируется создание полноценной базы 
данных страховой статистики, в том 
числе статистики участников МФЦА 
по разрешенным видам страхования, 
в целях эффективного применения 
SupTech, RegTech-технологий для 
надзора и регулирования, а для 
страхового рынка создание условий 
для развития инновационных про-
дуктов страхования с применением 
InsurTech-технологий для внедрения 
гибкого тарифообразования, полно-
ценного андеррайтинга клиентов, 
построения скоринговых моделей.

Учитывая повышение роли дан-
ных в ведении страхового бизнеса 
и совершенствование технологий, 
продолжится интеграция ЕСБД с го-
сударственными базами данных, что 

позволит увеличить охват населения 
страховыми услугами и обеспечит 
качество информации.

«Стандартный процесс получения 
выплаты в среднем длится около 
90 дней. В ноябре 2022 года ком-
пания Freedom Insurance запустила 
новый сервис по онлайн-выплатам 
за максимально короткий срок. Те-
перь казахстанские автовладельцы, 
попавшие в ДТП, могут без долгого 
сбора документов и поездок в офис 
страховщика получить компенсацию 
в течение нескольких дней на банков-
скую карту. Пройти самостоятельно 
путь от электронного заявления до 
получения выплаты можно на сайте 
dtp.kz. В среднем весь процесс онлайн-
выплаты в этом случае занимает около 
5 дней. Компенсацию можно получить 
на карту Freedom Bank или на карту 
любого другого банка», – отметил 
председатель правления СК Freedom 
Insurance Азамат Керимбаев. 

Для повышения уровня цифрови-
зации деятельности страховых орга-
низаций целесообразно рассмотреть 
возможность предоставления страхо-
вым организациям права покупки (соз-
дания) компаний, осуществляющих 
деятельность в сфере IT-технологий, 
разработки и внедрения мобильных 
приложений, платежных организаций 
и других юридических лиц.

«Страховые компании работают с 
обширной базой данных клиентов. 
При заключении договоров страхо-
вания и покупке полисов нам предо-
ставляются ИИН, номера телефонов, 
личная информация об имуществе 
и здоровье и другое. Наша задача 
не только получать эти данные для 
работы со страхователями, но и обе-
спечить их сохранность и не допустить 
утечки информации. К сожалению, 
такие случаи происходят. По данным 
американской компании Verisign, 82% 
нарушений связаны с человеческим 
фактором, включая социальные атаки, 
ошибки при использовании цифровых 
данных; 13% – это рост утечек про-
грамм, которыми могут воспользо-
ваться недоброжелатели. Поэтому в 
период активной цифровизации для 

страховых компаний стратегически 
важным является повышение защиты 
персональных данных клиентов», – 
подчеркнул председатель правления 
СК Jusan Garant Абай Егембердиев.

Страховщикам Казахстана могут 
позволить инвестировать в компании, 
которые владеют цифровыми плат-
формами. «С точки зрения инвестиций, 
наверно, будет позволено страховым 
организациям инвестировать в ком-
пании, которые обладают цифровыми 
платформами, чтобы повышался ох-
ват и доступность страховых услуг», 
– сказала директор департамента 
страхового рынка и актуарных рас-
четов АРРФР.

Ряд компаний, не дожидаясь 2024 
года, уже реализовал подобные планы 
и тестят модели, добавила она, отвечая 
на вопрос управляющего директора 
Ассоциации финансистов Казахстана 
Ерлана Бурабаева, что ушли в не-
бытие так называемые фальшивые 
полисы. По словам спикера, за 2022 
год было заключено свыше пяти млн 
электронных полисов по обязатель-
ному страхованию, из них договоры, 
заключенные с признаками онлайн, 
составляют порядка 20%, и уже стоит 
вопрос о возможностях внедрения так 
называемого онлайн-регулирования 
страховых случаев. 

«Регулятор сейчас прорабатывает 
нормативно-правовой акт, в котором 
участникам рынка будет дано право 
развернуть на своей платформе та-
кие архитектуры как Open API. Это 
позволит финтехкомпаниям, в том 
числе страховым организациям, под-
соединиться к данным сервисам и тем 
самым распространить и повысить 
охват клиентов и развить собственную 
аналитику, которая дальше будет ис-
пользоваться для ценообразования, 
сравнения продуктов. Возможно, будут 
созданы какие-то маркетплейсы, что 
также предусмотрено концепцией по 
развитию финансовых технологий и 
инноваций на 2020-2025 годы, поэто-
му перед страховыми организациями 
стоит задача сделать этот сервис кли-
ентоориентированным», – заключила 
представитель регулятора. 

INSURTEH – РЫВОК 
СТРАХОВАНИЯ В БУДУЩЕЕ 

На глобальном страховом рынке информационные технологии являются той движущей силой, которая позволяет 
страховщикам успешно взаимодействовать со все более требовательными и нетерпеливыми клиентами. В Казахстане 
страховые компании в отличие от банков только вошли в мир цифровых технологий. Методом проб и ошибок они 
учатся обслуживать клиентов онлайн. Об этом шла речь на панельной сессии «Развитие страхования за счет цифровых 
решений» форума Almaty Digital.
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ШОКИ И УРОКИ

– Вячеслав Юрьевич, 2022-й 
оказался годом беспрецедент-
ных шоков. На ваш взгляд, как 
с этими вызовами справилась 
экономика Казахстана и какие 
уроки должна извлечь?

– Шоки, конечно, были бес-
прецедентными, но в первую 
очередь, политического характе-
ра. Для экономики же Казахстана 
многие последствия от главного 
геополитического шока года ста-
ли благоприятным фактором. В 
первую очередь, конечно, это та-
кое последствие, как взлет цен на 
нефть и, в первой половине года, 
на некоторые другие сырьевые 
товары, которые экспортируются 
Казахстаном, вследствие анти-
российских санкций. 

В 2022 году средняя цена нефти 
марки Brent составила 101 дол-
лар, увеличившись на 42% отно-
сительно 2021 года. Данный рост 
обусловил крайне благоприят-
ные условия функционирования 
и для казахстанской экономики, 
и для экономик других стран, в 
которых нефтяной сектор играет 
заметную роль: от Саудовской 
Аравии до Норвегии.

Несмотря на то, что объем 
добычи нефти в Казахстане 
сократился относительно про-
шлого года, превысив, правда, 
плановый показатель, боль-
шинство макроэкономических 
показателей выросло, при этом 
показатели внешнего сектора 
продемонстрировали бурный 
рост. Близкие к рекордным уров-
ням 2012-2013 гг., когда также 
были очень высокие нефтяные 
цены, объемы будут показаны 
внешнеторговым оборотом и 
экспортом. Внешнеторговый 
оборот, скорей всего, установит 
новый рекорд. Впервые за 8 лет 
будет положительный текущий 
счет платежного баланса. Высо-
кие доходы нефтяного сектора 
обусловили большие поступле-
ния в Национальный фонд за 
счет налогов, выплаченных его 
предприятиями, объем которых 
вырос почти в 2,5 раза. 

Конечно, год был отмечен не 
только позитивом, негативное 
влияние на экономику тоже 
было. Два основных негативных 
фактора – это январские события 
и необходимость устранения их 
последствий, в том числе, за счет 
значительного увеличения бюд-
жетных расходов, и аномально 
высокая инфляция. Оба этих фак-
тора имеют пролонгированное 
влияние на экономику, не огра-
ничивающееся текущим годом. 

Наиболее негативным послед-
ствием январских событий мож-
но считать осложнение ситуации 
с государственными финансами 
из-за увеличения бюджетных 
расходов, которое повлекло за со-
бой рост дефицита бюджета и го-
сударственного долга. Инфляция 
также оказывает существенное 
негативное влияние на эконо-
мику по многим направлениям, 
в частности, потому, что в рамках 
борьбы с ней Национальный банк 
очень сильно поднял базовую 
ставку. Другими проблемами, 
которые стали следствием ин-
фляции, являются снижение 
покупательной способности 
населения, стагнация или даже 
снижение реальных доходов, 
большая отрицательная реальная 
доходность пенсионных активов.

С возникшими вызовами 
экономика Казахстана в целом 
справилась, с помощью тех же 
методов, которые применялись 
ранее в кризисных ситуациях 
– реализацией государствен-
ных мер поддержки населения 

Вячеслав ДОДОНОВ:

«ЭКОНОМИКА ВСЕ ЕЩЕ ПОМНИТ 
«ЯНВАРЬ» И ПАНДЕМИЮ…»
и бизнеса за счет бюджетных 
расходов, финансирующихся 
преимущественно из средств 
Национального фонда и госу-
дарственных заимствований. 
Никаких новых уроков по срав-
нению с возникавшими ранее 
кризисными ситуациями я не 
вижу. По большому счету все 
системные проблемы казахстан-
ской экономики известны, для 
их решения принимаются меры, 
разрабатываются различные 
программы… Но характер этих 
проблем таков, что их не всегда 
можно решить с помощью име-
ющихся инструментов.

СЦЕНАРИИ РАЗНЫЕ. 
НО НЕ КРИЗИСНЫЙ

– Учитывая итоги 2022 года и 
текущую динамику января, с ка-
кими вызовами еще столкнется 
Казахстан в новом году и какова 
готовность на них ответить? 

– В новом году, на мой взгляд, 
основным вызовом может стать 
замедление экономического 
роста и ухудшение основных по-
казателей внешнего сектора по 
причине снижения цены нефти. 
В 2023 году сложно ожидать, что 
среднегодовая цена будет выше 
100 долларов. Скорее ситуация 
располагает к снижению цен. 
Против нефти будет работать 
замедление мировой экономики, 
рецессия во многих крупных 
странах, продолжение курса 
на ужесточение монетарной 
политики и высокие ставки на 
денежных рынках, а также пере-
осмысление участниками рынка 
роли санкций против российских 
энергоносителей в ценообразо-
вании.

Есть и факторы в пользу роста 
цен – «открытие» Китая после 
ковидных ограничений и не-
которые другие, но баланс по-
зитива и негатива для нефтяных 
цен, я считаю, все же будет не в 
пользу их роста, что приведет 
к снижению среднегодовой 
цены относительно 2022 года 
на 20-30%. 

В случае, если такое снижение 
произойдет, это станет фактором 
замедления макроэкономиче-
ской динамики, а также причи-
ной ухудшения широкого круга 
различных макропоказателей. 
Сократится объем экспорта, те-
кущий счет платежного баланса, 
приток иностранных инвести-
ций, уменьшится объем посту-
плений в Национальный фонд и 
налоговых поступлений в целом. 
В то же время такой сценарий 
не является кризисным и не по-
требует какого-то специального 
ответа, хотя не исключено уве-
личение бюджетных расходов в 
течение года для стимулирова-
ния экономической активности 
и повышения уровня социальной 
защищенности населения.

ЦЕЛИ УЖЕСТОЧЕНИЯ 
И РЕЗУЛЬТАТЫ

– Центральные банки про-
должают ужесточать денежно-
кредитные условия: недавно 
ЕЦБ повысил все три ключевые 
процентные ставки на 50 ба-
зисных пунктов, ФРС США по 
итогам первого в этом году 
заседания повысила базовую 
ставку на 25 базисных пунктов. 

Казахстан в январе сохранил 
ставку на высоком уровне в 
16,75%. Как эти ставшие уже 
устойчивыми трендами меры 
финрегуляторов отразятся на 
производстве, потребитель-
ском рынке и покупательной 
способности населения? И 
только ли один инструмент 
– ставка ЦБ – должен решать 
задачи устойчивости эконо-
мики? 

– Тут два вопроса – о роли 
ведущих мировых центральных 
банков и о ситуации в Казахста-
не. В отношении ужесточения 
монетарной политики ведущими 
центробанками мира, в первую 
очередь, ФРС, можно сказать, 
что она обусловлена не только 
сложившейся ситуацией с ин-
фляцией, которая вынудила сме-
нить курс, но и необходимостью 
нормализации деятельности ЦБ 
после массированного использо-
вания нетрадиционных методов 
стимулирования в рамках борь-
бы с последствиями пандемии.

В данном случае речь даже 
не столько о ставках, сколько о 
нормализации балансов и со-
кращении активов, выкупленных 
центробанками на рынках в рам-
ках количественного смягчения. 
Эта политика привела к беспре-
цедентному аккумулированию 
различных активов – в первую 
очередь, государственных обли-
гаций – на балансах центральных 
банков мира, их совокупный 
объем приблизился к 20 трлн 
долл. Только у ФРС баланс достиг 
почти 9 трлн. Это совершенно 
ненормальная ситуация, и в 
настоящее время ужесточение 
монетарной политики ФРС про-
исходит не только по линии по-
вышения ставок, но и по линии 
сокращения баланса – продажи 
этих облигаций, которое полу-
чило название «количественное 
ужесточение». 

С апреля прошлого года баланс 
ФРС сократился примерно на 
полтриллиона долларов, и эти 
продажи также внесли свой вклад 
в снижение цен на мировых рын-
ках облигаций, которое создало 
много проблем управляющим 
активами по всему миру, включая 
Казахстан. 

Ужесточение монетарной по-
литики генерировало много 
негативных последствий для 
мировой экономики в прошлом 
году, в частности, именно оно 
ответственно за сильное падение 
финансовых рынков, причем как 
фондовых, так и долговых. Этот 
аспект важен, в том числе, и для 
Казахстана, потому что в совре-
менной экономике велика роль 
институциональных инвесторов, 
таких как пенсионные фонды, 
например, которые непосред-
ственно зависят от ситуации на 
рынках. 

Из-за ужесточения монетар-
ной политики в прошлом году 
рынки падали и вместе с ними 
падала доходность большинства 
финансовых институтов, сред-
ства которых вложены в активы 
этих рынков. Это произошло и с 
казахстанскими финансовыми 
институтами, включая ЕНПФ 
и Нацфонд. Другой негатив от 
ужесточения монетарной поли-
тики – общее угнетение деловой 

активности из-за выросших 
ставок по заемным средствам. 
Чем дороже кредит, тем выше из-
держки бизнеса, а рост издержек 
тормозит производство товаров 
и услуг, что ведет к замедлению 
экономики. Данный аспект осо-
бенно важен для развитых стран, 
где очень велика роль кредита в 
финансировании практически 
всей экономики.

Что касается Казахстана, то в 
нашем случае повышение ставки 
Нацбанком преследовало цель 
ограничения роста инфляции. 
Это практически единственный 
доступный регулятору инстру-
мент (хотя его эффективность 
и вызывает вопросы), при этом 
Нацбанк является ответствен-
ным за инфляцию в стране. 
Поэтому он должен был исполь-
зовать такой инструмент, невзи-
рая на значительные побочные 
явления. 

Инструмент этот работает не 
очень хорошо, что мы и видели 
на всем протяжении года, так как 
инфляция продолжала ускорять-
ся одновременно с ростом став-
ки. Но другого метода у Нацбанка 
против инфляции нет, поэтому 
он продолжал использовать этот. 
Разумеется, одной ставкой про-
блему инфляции не решить, так 
как она генерируется в сферах, на 
которые ни Нацбанк, ни ставка 
повлиять не могут – это импорт 
инфляции, рост цен на экспорт-
ных рынках, стимулирующий 
отток продукции с внутреннего 
рынка, рост денежной массы за 
счет увеличения бюджетных рас-
ходов и пр. 

И в целом устойчивость раз-
вития экономики – это, конечно, 
не вопрос борьбы с инфляцией, а 
значительно более комплексная 
и сложная проблема, которая 
решается не только и не столько 
ставками. В развитых эконо-
миках монетарная политика 
считается одним из основных 
инструментов регулирования 
деловой активности потому, что 
там очень велика роль кредита в 
финансировании практически 
всех сфер экономики. Соот-
ветственно, изменение условий 
финансирования оказывает вли-
яние на оживление этой активно-
сти, которая увеличивается при 
снижении ставок и удешевлении 
кредита или тормозится – при 
повышении ставок. 

Но у нас ситуация иная, так как 
роль кредита невелика и изме-
нение его условий практически 
не влияет на экономическую 
активность. Поэтому «устойчи-
вость экономики» определяется 
множеством факторов, которые 
неподвластны монетарной по-
литике Нацбанка, и должна обе-
спечиваться согласованными 
усилиями всех органов управле-
ния экономикой.

РЕАЛИСТИЧНОСТЬ 
ОЖИДАНИЙ И ЗАКОН 

ИНЕРЦИИ
– Инфляция в Казахстане 

ускорилась в 2022 году. В годо-
вом выражении она достигла 
20,3%. Наибольший вклад в 
этот процесс вносит рост цен 
на продукты питания, кото-
рый в годовом выражении 
достиг 25,3%. Инфляционные 

ожидания населения про-
должают оставаться на повы-
шенном уровне, что не будет 
способствовать динамике 
снижения роста цен. А каковы 
ваши прогнозы по инфляции и 
какие механизмы, по вашему 
мнению, необходимо запу-
стить для возврата инфляции 
в целевой коридор 4-6%? На-
сколько это вообще реально? 

– Я не думаю, что возврат в ко-
ридор 4-6% возможен в течение 
ближайшего года. В то же время 
20-процентная инфляция ано-
мально высока и на этом уров-
не она долго не продержится. 
Очевидно, в течение года будет 
происходить ее постепенное 
снижение с выходом к концу года 
на уровень около 10%.    

Прошлогодняя инфляция была 
вызвана разными факторами, и 
20-процентный итог года – ре-
зультат их комплексного воз-
действия и взаимного усиления. 
Это и мировая инфляция, которая 
привела к импорту инфляции в 
Казахстан. Это и сильная деваль-
вация тенге весной. Это и резкий 
рост курса рубля к тенге – очень 
серьезный фактор, с учетом 
объема импорта из России. Это, 
наконец, значительный рост 
бюджетных расходов, в том чис-
ле, на оплату труда бюджетников, 
во многом обусловленный январ-
скими событиями, который при-
вел к увеличению номинальных 
доходов населения, совокупного 
спроса и денежной массы. 

Часть этих факторов уже пре-
кратила или сильно ослабила 
свое действие – курс рубля к 
тенге стабилизировался и даже 
снизился с летних максимумов; 
мировая инфляция снижается, 
курс тенге к другим валютам 
также укрепился по сравне-
нию с максимумами прошлого 
года. Данные факторы должны 
затормозить инфляцию и раз-
вернуть тенденцию роста цен, 
хотя это инерционный процесс, 
и он может какое-то время про-
должаться даже при отсутствии 
исходных условий.

НОВЫЕ ФАКТОРЫ, РИСКИ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ

– Вячеслав Юрьевич, вто-
рая часть вопросов касается 
перспектив развития ЕАЭС… 
Какие они у Союза в 2023 
году? Ведь здесь есть фактор 
переноса вторичных санкций 
на многие аспекты производ-
ственной и внешнеэкономи-
ческой деятельности? 

– Перспективы развития ЕАЭС 
будут характеризоваться разно-
направленными тенденциями. 
С одной стороны, будет проис-
ходить и, собственно, уже проис-
ходит торможение в некоторых 
сферах сотрудничества, где велик 
эффект от санкций и та самая 
угроза вторичных санкций, пре-
жде всего, в финансовой сфере. 
Очевидно, что формирование 
общего рынка финансовых услуг 
к 2025 году вряд ли произойдет 
в условиях, когда затруднены 
расчеты и значительно ослабла 
финансовая связанность стран 
объединения. 

С другой стороны, те же санк-
ции создают возможности для 
усиления сотрудничества в тех 

сферах, где угрозы вторичных 
санкций нет, но есть возросшие 
потребности России и Беларуси 
из-за ухода с их рынков западных 
компаний. Кроме того, Россия 
продолжает оставаться привле-
кательным рынком для многих 
стран, в том числе, крупных 
развивающихся экономик, и по-
этому даже в условиях санкций 
возможно продолжение тенден-
ции на заключение договоров 
о свободной торговле и иных 
формах привилегированного 
сотрудничества между ними и 
ЕАЭС, примером чего является 
подписанное недавно соглаше-
ние с Ираном.  

– Какой экономический 
эффект можно ожидать от ре-
локации в Казахстан западных 
и российских компаний в силу 
известных событий? 

– Я не готов дать такую оцен-
ку. Думаю, что на макроуровне 
этот эффект не будет слишком 
заметным. Релокация западных 
компаний, скорее всего, воз-
можна на уровне региональных 
представительств по операциям 
в странах СНГ, но не на уровне 
непосредственно производ-
ственных мощностей, посколь-
ку организация производства 
требует наличия в Казахстане 
соответствующих условий – 
производственная база, сырье, 
логистика, кадры и пр., которые 
не всегда будут соответствовать 
утраченным в России. Кроме 
того, до сих пор не в полной мере 
ясны масштабы реального ухода 
западных компаний из России, и 
возможно, что у многих из них и 
нет необходимости в релокации. 

В то же время надо отме-
тить, что статистика фиксирует 
взрывной рост количества за-
регистрированных компаний с 
участием российского капитала 
в Казахстане в прошлом году. 
Если на 1.01.2022 года их коли-
чество составляло 11,5 тысячи, 
то через год, 1.01.2023 года, оно 
достигло 18,9 тысячи, увеличив-
шись на 7,4 тысячи, или 64%. При 
этом рост зарегистрированных 
юридических лиц с российским 
участием был отмечен во всех без 
исключения 15 видах экономиче-
ской деятельности, выделяемых 
казахстанской статистикой.

Рост количества зарегистриро-
ванных в Казахстане юридиче-
ских лиц с участием российского 
капитала внес основной вклад в 
увеличение общего количества 
зарегистрированных в стране 
предприятий с иностранным 
участием, обеспечив 71,6% дан-
ного показателя. В отраслевом 
разрезе максимальный прирост 
таких компаний произошел в 
ИКТ и «профессиональной, на-
учной и технической деятель-
ности», а также в торговле. Это 
позволяет предположить, что 
причиной роста количества этих 
предприятий стала деятельность 
релокантов, переехавших в 
Казахстан из-за угрозы мобили-
зации и имеющих возможность 
работать удаленно. Определен-
ный эффект деятельность таких 
компаний даст, но вряд ли он 
будет заметен на макроуровне, 
хотя в отдельных отраслях – воз-
можно.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

Новый документ был рассмотрен на 
минувшей неделе на совещании под 

председательством премьер-министра 
Алихана Смаилова.

РАСТЕНИЕВОДСТВО 
В Казахстане намерены довести урожай-

ность пшеницы до 20 центнеров с гектара. 
Также будут повышены площади орошае-
мых земель, площади внесения удобрений.

«Будут приняты меры по повышению 
урожайности пшеницы до 20 ц/га за счет 
субсидирования покупки семян и модерни-
зации семеноводческих хозяйств. Площадь 
орошаемых земель к указанному сроку пла-
нируется довести до 3 млн га, а уровень вне-
сения минеральных удобрений – до 40%. 
При этом темп обновления сельхозтехники 

должен достичь 7% благодаря льготному 
лизингу и другим мерам господдержки», – 
сообщил на совещании министр сельского 
хозяйства Ербол Карашукеев.

Для достижения данных индикаторов в 
Минсельхозе посоветовали отказываться 
от монокультур, соблюдать научно-обо-
снованные севообороты, а также внедрять 
в производство современные ресурсосбе-
регающие технологии. 

«Разрабатывается специальный Ком-
плексный план по развитию семеноводства, 
в рамках которого начата работа по пере-
воду научных организаций на современные 
методы селекции. Создается стройная 
система семхозов, ключевыми субъектами 
которой станут наши научные и опытные 
хозяйства НАНОЦ», – отметил министр.

Для повышения эффективности и 
прозрачности управления земельными 

ресурсами планируется запустить единую 
цифровую платформу сельхозземель, 
автоматизировать процесс оформления 
участков, а также продолжить работу по 
выявлению и вовлечению в оборот неис-
пользуемых земель.

ЖИВОТНОВОДСТВО 
Здесь упор будет сделан на внедрение 

современных методов селекции, стиму-
лирование кормопроизводства, развитие 
инфраструктуры пастбищ и увеличение 
поголовья сельхозживотных в целом. 

«В целях повышения объема экспорта 
отечественной продукции будет прово-
диться работа по расширению перечня 
казахстанских предприятий в зарубежных 
реестрах поставщиков. Это позволит нарас-
тить экспорт до $9,9 млрд», – отметили в 
Минсельхозе.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ 

В целом до 2030 года во всех отраслях 
сельского хозяйства намечена реализация 
более 1,7 тыс. инвестиционных проектов 
общей стоимостью 4,5 трлн тенге. 

НАУКА 
Что касается аграрной науки, плани-

руется решить проблемы, связанные с 

внедрением в производство прикладных 
разработок и их коммерциализацией, а 
также создать современную национальную 
систему распространения знаний по опыту 
развитых стран. 

«Предусматривается ежегодное увеличе-
ние программно-целевого финансирова-
ния аграрной науки, введение отраслевого 
грантового финансирования для молодых 
ученых. В результате доля внедренных 
научных разработок в АПК должна увели-
читься с 14,5% до 40%», – отметил Ербол 
Карашукеев. 

В целом ожидается, что реализация 
Концепции позволит насытить внутренний 
рынок продовольственными товарами от-
ечественного производства, создать около 
70 тысяч хозяйств и порядка 400 тысяч 
рабочих мест. 

Ербол Карашукеев отметил, что до-
кумент разрабатывался с учетом пред-
ложений бизнеса и экспертов, исходя из 
глобальных вызовов и мировых трендов, 
с которыми может столкнуться отече-
ственный агропромышленный комплекс 
в ближайшие годы.

КАК БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ АПК
Повышение производительности труда в два раза, увеличение экспорта сельхозпродукции 
в три раза, рост инвестиций в два с половиной раза. Актуализированный проект Концепции 
развития агропромышленного комплекса до 2030 года рассмотрели в Казахстане.

ЭКСКЛЮЗИВ



РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 5501-OD на право заключения договора на 
поставку дросселирующих диафрагм DN500 PN8,0 

МПа в Восточный Регион для проекта УИ 2433. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5501-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного отбора  
для участия в открытом  одноэтапном тендере (№5493-ОD) 

на право заключения рамочного договора на «Оказание услуг 
на проведение технического диагностирования,  оценки 
технического состояния, продления срока эксплуатации 
и экспертизы промышленной безопасности технических 
устройств, здании и сооружении на объектах Восточного 

Региона нефтепроводной системы КТК».
Подробная информация о порядке и сроках проведения отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЧП СЭЗ

Tourism Development Ltd. Private Company (BIN 200440900141) (hereinafter – the Company) 
hereby informs You that, according to the Resolution of the Shareholder dated February 10, 
2023 (hereinafter – the Resolution), it was decided to reduce the total number of Class B shares, 
in particular to:
– cancel 195 Class B shares of the Company held by STAR OF ELLINGTON PROJECTS PTE. LTD. 
Par value of Class B share – 24 420 000 tenge.

On February 10, 2023, Director of the Company, made the following Solvency Statement (hereinafter 
- the Statement) regarding the said reduction of total number of Class B shares of the Company:

a)  as of the Statement date, there is no ground on which could be found to be unable to 
discharge its debts as they fall due; and

b)  and also, that:
i.  if the Company intended to commence its winding up within 12 (twelve) months after 

the Statement date, the Company would be able to discharge its debts in full within 12 
(twelve) months of the commencement of the winding up; or

ii.  in any other case, the Company would be able to discharge its debts as they fall due 
within a year immediately after the date of this Statement.

The Resolution on reducing the total number of Class B shares shall enter into force on February 
25, 2023.
Claims to the Company can be submitted within 15 (fifteen) calendar days after the publication 
of announcement to the following address: Astana, Mangilik El Avenue 55/22, office 140 postal 
Z05T3F5.

Частная компания Tourism Development Ltd. (БИН 200440900141) (далее – Компания) 
уведомляет Вас о том, что Решением акционера Компании от 10 февраля 2023 (далее – 
Решение) принято решение об уменьшении общего количества акций Класса Б, в частности:
- аннулирование 195 акций Класса Б Компании, принадлежащих STAR OF ELLINGTON 
PROJECTS PTE. LTD. Номинальная стоимость 1 акции Класса Б – 24 420 000 тенге.
10 февраля 2023 года Директор Компании сделал следующее заявление о платёжеспособ-
ности (далее – Заявление) касательно указанного уменьшения общего количества акций 
Класса Б Компании:

a) о том, что на дату составления Заявления нет никаких оснований считать, что Компания 
не способна погасить свою задолженность по мере наступления срока погашения; и

b) а также, что:
i. если Компания намеревается прекратить свою деятельность в течение 12 (двенадцать) 

месяцев с даты Заявления, то она сможет полностью погасить свою задолженность 
в течение 12 (двенадцать) месяцев после начала такого прекращения деятельности; 
или

ii. в любом другом случае Компания сможет погасить свою задолженность по мере 
наступления срока погашения в течение года с даты настоящего Заявления.

Решение в части уменьшения общего количества акций Класса Б вступает в силу с 25 
февраля 2023 года.
Требования к Компании могут быть заявлены в течение 15 (пятнадцать) календарных 
дней со дня публикации объявления по адресу: г. Астана, пр. Мәңгілік Ел 55/22, офис 140, 
почтовый индекс Z05T3F5

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Регион, учитывая огромную 
сырьевую базу, располагает 

большими перспективами, а ин-
вестиционный климат области 
остается привлекательным для 
инвесторов. По оценкам экспертов, 
объем привлеченных инвестицион-
ных средств составит не менее 792 
миллиардов тенге. 

– В регионе будут реализованы 
11 инвестиционных проектов на 
163,9 миллиарда тенге, – сообщил 
руководитель управления промыш-
ленности и индустриально-инно-
вационного развития Карагандин-
ской области Аскербек Халтонов. 
–Благодаря этому запланировано 
создать 2257 новых рабочих мест. 

Так, на месторождении «Са-
рыопан» в Осакаровском районе 
завершится строительство завода 
по производству извести первого 
сорта. В проект будет вложено 20 
миллиардов тенге, задействуют 
105 человек. На месторождении 
планируется обеспечить проектную 
мощность по производству 300 
тысяч тонн извести в год. 

АО «Шубарколь комир» будет 
реализовывать проект по произ-
водству спецкокса. Общая стои-
мость проекта составляет порядка 
40 миллиардов тенге. Планируется 
создать 180 новых рабочих мест. 

– В процессе развития промыш-
ленности в регионе особое внима-
ние уделяется развитию моногоро-
дов и возрождению остановленных 
предприятий, – отмечает Аскербек 
Халтонов. – Учитывая наличие ин-
фраструктуры бывшего завода РТИ 
в городе Сарань, нами создаются 
промышленные площадки и ком-
плекс готовых производственных 
помещений. 

Одним из таких проектов в го-
роде Сарани стал завод бытовой 
техники ТОО «Silk Road Electronics». 
22 декабря 2022 года запущено его 
строительство. Стоимость проекта 
составляет 24 миллиарда тенге. Его 
реализация позволит улучшить 
показатели социально-экономи-
ческого развития и обеспечить 
стабильной работой порядка 1200 
человек. Для подготовки персонала 
заключен договор с Шахтинским 
техническим колледжем, на базе 
которого будет осуществляться обу-
чение с последующим трудоустрой-
ством. Проектная мощность завода 
составит более одного миллиона 
единиц продукции. Это телевизоры, 
пылесосы, микроволновые печи, 
кухонные вытяжки, водонагрева-
тели и стиральные машины. 

Продолжается реализация про-
ектов и на территории специаль-
ной экономической зоны «Сары-
арка». В 2023 году здесь откроется 
2 новых завода: по производству 
промышленных взрывчатых ве-
ществ ТОО «СП «Беркут» и гоф-
рированных труб и изделий из 
пластика ТОО «LITEYSHIK». Вместе 
с тем в области имеется потенциал 

по созданию новых производств 
на базе расширения минерально-
сырьевой базы. 

Сегодня на государственном ба-
лансе по Карагандинской области 
числится 29 месторождений меди с 
балансовым запасом 7 миллионов 
тонн, 28 – золота с балансовым за-
пасом 332 тонны, 12 – полиметаллов 
с общим запасом 5 миллионов тонн 
руды, 8 месторождений марган-
цевых руд с запасом 6 миллионов 
тонн, 6 – железных руд с запасом 
227 миллионов тонн и 15 редко-ме-
тальных месторождений с общим 
запасом 2,8 миллиона тонн руды. 

На территории области сосре-
доточены значительные запасы 
каменного и бурого угля – 11,2 
миллиарда тонн. Здесь тради-
ционно добываются треть угля в 
республиканском объеме и весь 
уголь коксующихся марок. Караган-
динский угольный бассейн является 
основным поставщиком коксую-
щегося угля для предприятий ме-
таллургической промышленности 
республики. 

В настоящее время в области 
действуют 10 шахт и более 13 раз-
резов. В прошлом году ими добыто 

36 миллионов тонн угля. Основной 
объем запасов полезных ископае-
мых находится в разрабатываемых 
и подготовленных к освоению 
месторождениях: меди – Нурказ-
ган, Конырат, Саякская группа; 
золота – Коктасжальское, Долин-
ное, Пустынное; железных руд – 
Кентобе, Бапы; редких металлов 
– Верхне-Кайрактинское, Север-
ный Катпар, Коктенколь, Караоба. 
Таким образом, Карагандинская 
область остается промышленным 
регионом, специализирующимся 
на поддержке и обеспечении всего 
цикла производства продукции – от 
добычи до первичной и вторичной 
переработки. 

– В последние годы благодаря за-
пуску серии новых предприятий эту 
специализацию удалось углубить. 
В целом индустриальная политика 
сохранит преемственность и будет 
сфокусирована на стимулировании 
конкурентоспособности обраба-
тывающей промышленности на 
внутреннем и внешнем рынках. 
Работа по индустриальному раз-
витию Карагандинской области 
продолжается, – отмечает Аскербек 
Халтонов.

Наталья БУТЫРИНА, Актау

Область обладает огромным транспортно-логистиче-
ским и инфраструктурно-сервисным потенциалом 

международного значения. Порт в Актау и паромный 
комплекс порт Курык включены в сеть международных 
транспортных коридоров.

На базе порта Актау планируют построить контей-
нерный хаб на площади не менее 19 гектаров. Проект 
предполагает увеличение мощностей сухогрузных 
причалов. К нему уже проявляют интерес многие 
иностранные компании. А для развития портовой 
инфраструктуры страны в порту Курык планируется 
строительство морского терминала «Саржа» к 2025 году. 

Проект предполагает возведение транспортно-логи-
стического центра, терминалов: зернового, наливных и 
генеральных грузов. Эти проекты позволят увеличить 
пропускную способность портов Казахстана до 30 млн 
тонн. Сейчас пропускная способность этих двух портов 
на Каспии превышает 21 млн тонн грузов в год. 

В целях их дальнейшего развития запланирован ряд 
инфраструктурных проектов. Так, к 2025 году намечено 
создание контейнерного хаба в порту Актау. Проект 
включен в нацпроект «Сильные регионы – драйвер 
развития страны» и будет реализован в формате СП и 
на базе СЭЗ «Морпорт Актау».

«Работа по формированию Казахстана в качестве 
транзитного хаба является приоритетной. В условиях 
текущей геополитической ситуации это приобретает 
особую актуальность. Интеграция транспортной систе-
мы Казахстана с международными коридорами позво-
лит нам сохранить позиции в регионе как основного 
транзитного государства», – сказал Алихан Смаилов в 
ходе заседания коллегии министерства.

По словам главы правительства, Транскаспийский 
международный транспортный маршрут и коридор 
Север – Юг являются основными маршрутами, позволя-
ющими диверсифицировать транзитные и экспортные 
возможности.

«Следует ускорить работу по комплексному развитию 
морских портов Актау и Курык. В том числе активи-
зировать создание транспортно-логистического хаба 
на базе СЭЗ «Морпорт Актау», – заявил глава кабмина.

В прошлом году республиканской бюджетной ко-
миссией одобрено включение Актауского морского 
торгового порта с грузовым районом «Баутино» и порта 
Курык в состав территории СЭЗ «Морпорт Актау». Их 
работа на территории СЭЗ даст импульс в привлечении 
передовых логистических компаний мира, позволит 
обеспечить дальнейшее развитие портовой инфра-
структуры.

Как отметил Алихан Смаилов, для дальнейшего разви-
тия транзитно-транспортного потенциала Казахстана 
надо качественно провести работу по трансформации 
компании «Казахстан Темир Жолы» в национальную 
транспортно-логистическую компанию.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА  

В Экибастузе еще продолжаются 
восстановительные работы на 

ТЭЦ и тепловых сетях, в результате 
чего периодически в том или ином 
микрорайоне города отключают 
подачу тепла на время ремонта. 
В итоге, в квартирах экибастузцев 
из-за профилактических работ 
на станции температура, которая 
и так меньше параметров, опу-
скается еще ниже. Осознавая, что 
это грозит социальным взрывом, 
владельцы Экибастузской ТЭЦ и 
принадлежащих им тепловых сетей 
стараются сделать перерасчеты за 
потребленную тепловую энергию. 

Как было сообщено людям, на-
числения за тепло экибастузцам 
проведут по корректному алго-
ритму и в данный момент он раз-
рабатывается.

«Экибастузэнергосбыт» проводит 
анализ начислений за декабрь. «По 
его результатам, учитывая пере-
пады параметров подачи тепло-
носителя в дома потребителей, до 
10 февраля, после закрытия рас-
четного месяца, будет разработан 

алгоритм начислений за январь», 
– говорится в сообщении пред-
приятия.

Напомним, что за декабрь 2022 
года алгоритм начислений выгля-
дел так:

потребителям тепловой энергии 
многоэтажных домов, пострадав-
ших в период ЧС, начисление по те-
пловой энергии не производилось; 
жителям многоэтажных и частных 
домов, не имеющим общедомовых 
приборов учета тепловой энергии, 
начисление производилось за 17 
дней. А жителям многоэтажных и 
частных домов, имеющим обще-
домовые приборы учета тепловой 
энергии, начисляли по фактиче-
ским показаниям приборов.

Все это хорошо и даже справедли-
во. Но настанет день, когда данная 
«льгота» будет отменена, так как 
владельцы станции в последние 
годы заявляют о том, что прежний 
тариф не покрывает их затраты на 
производство тепловой энергии 
и его следует увеличить. Причем 
для потребителей называются 
более ощутимые суммы, которых 
люди страшатся. По этому поводу, 
как сообщается в прессе, первый 

заместитель премьер-министра 
Роман Скляр высказался в кулуарах 
недавно прошедшей коллегии Ми-
нэнерго. Сделав акцент на вопросах 
повышения тарифов на комуслуги 
в Экибастузе и Риддере.

– Правительству и соответству-
ющим уполномоченным органам 
важно найти «золотую середину». 
Не должно быть резкого повышения 
стоимости, тем более не должно 
быть всплеска цен в отдельных ре-
гионах. Эта работа будет проведена. 
Люди должны получать качествен-
ный продукт, качественную услугу. 
Резкого увеличения стоимости на 
данные услуги мы не допустим и 
не допускали, – сказал Роман Скляр.

Свое мнение сказал и глава 
Минэнерго, хотя, как он заявил, 
данный вопрос вне компетенции 
его ведомства.

– Никакого плана серьезно по-
вышать тарифы, особенно в тех 
регионах (Экибастуз и Риддер), нет. 
Вопрос ставился о передаче данных 
объектов и частной собственности в 

государственную. Этот вопрос тоже 
требует изучения. Во-первых, след-
ствие не закончено. Во-вторых, если 
выяснится, что в тарифе сидела доля 
затрат, которую не использовали 
на модернизацию станции, то это 
достаточно серьезное нарушение. 
Поэтому вопрос требует дополни-
тельного изучения, – заявил Болат 
Акчулаков.

По его словам, в госпредприятиях 
система тарификации иная.

– Если завтра предприятие станет 
государственным, то и система 
тарификации будет чуть-чуть дру-
гая – есть местный, есть республи-
канский бюджеты. И в этом случае 
может быть принято решение не 
через значительное повышение 
тарифа, – добавил Болат Акчулаков. 

Такова ситуация с Экибастуз-
ской ТЭЦ, ее тепловыми сетями и 
тарифом на тепловую энергию в 
этом городе. И обе эти проблемы 
надо решать одновременно, видя 
в перспективе благополучие и воз-
можности людей.

ЭКИБАСТУЗЦЫ  
В ОЖИДАНИИ 
ПЕРЕМЕН
Две в одном – таковыми видятся проблемы 
восстановления и окупаемости теплоснабжения 
Экибастуза.

ИНДУСТРИАЛЬНЫМ КУРСОМВ 2023 году планируется 
обеспечить рост 
промышленного 
производства 
Карагандинской области 
на уровне 1,6%, в том 
числе в обрабатывающей 
промышленности – на 2%. 

УКРЕПЛЯЯ 
ТРАНЗИТНЫЕ 
ПОЗИЦИИ 
НА МОРЕ  
Премьер-министр Алихан Смаилов 
в ходе расширенного заседания 
коллегии Министерства индустрии 
и инфраструктурного развития поручил 
активизировать создание транспортно-
логистического хаба на базе СЭЗ «Морпорт 
Актау».

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного  
открытого тендера 5495-OD на право заключения 

договора на поставку «электроприводов  
и запасных частей». 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5495-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

К середине 2023 года, не выдержав 
нагрузки, возложенной на мелкую 

торговлю, может закрыться порядка 
30% популярных магазинов «у дома», 
считает руководитель Ассоциации тор-
говых предприятий по ВКО Владимир 
Бердник. В чем причина?

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ  
«С 1 января 2022 года Комитетом 

госдоходов Министерства финансов 
снижен порог для постановки на реги-
страционный учет в качестве платель-
щика налога на добавленную стоимость 
(НДС) с 30 000 до 20 000-кратного раз-
мера МРП. Это очень невыгодно для 
малой торговли. Наши многочисленные 
обращения в различные госструктуры в 
течение года дали надежду, что преж-
ний порог на НДС будет все же воз-
вращен, однако этого не произошло. И 
разочарованные владельцы магазинов 
вынуждены закрывать свой бизнес либо 
дробить его на части, на ИП. Даже если 
ситуация изменится в лучшую сторону 
и будут внесены новые поправки в На-
логовый кодекс, это произойдет через 
полгода, к середине 2023 года. Боюсь, 
что к этому времени нововведений 
не выдержит порядка 30% магазинов, 
вынужденных закрыться. Обороты 
увеличились, их дают сейчас именно 
магазины «у дома», «у дороги» и мини-
маркеты, а их прибыль не увеличилась», 
– отмечает Владимир Бердник. 

«Заканчивается трехлетнее освобож-
дение от уплаты налогов для микро- и 
малого бизнеса на спецрежимах, хотя 
мораторий на проверки МСБ продлен до 
конца 2023 года. Кроме того, в новом году 
может измениться ставка розничного 
налога с 3% до 6%, а специальный на-
логовый режим станет доступен только 
для общепита. Из видов деятельности по 
упрощенке планируется исключить мар-
кетинговые услуги, субаренду торговых 
объектов, управление недвижимостью 
(кроме жилья); поэтапное введение 
обязательных пенсионных взносов (с 
1,5% до 5%); поэтапное повышение 
ставки соцотчислений – с 3,5% до 5%. 
С 1 января возобновляется уплата кор-
поративных подоходных налогов. Как 
новшества скажутся на малом бизнесе 
– пока вопрос», – очерчивает тревоги 
малого бизнеса председатель профсоюза 
работников предпринимательства ВКО 
Галина Казанцева. 

По ее словам, магазинам «у дома» 
трудно держать цены на социально зна-
чимые товары первой необходимости, 
которые почему-то не доставляются в 
магазины из оптово-распределитель-
ного центра, их привозят фирмы-по-
ставщики. 

«Реализацией социально значимых 
товаров в областном центре ВКО зани-
мается отдел предпринимательства и 
сельского хозяйства Усть-Каменогорска. 
Значит, для уменьшения затратной 
части предпринимателей именно он 
должен организовать их доставку из 
оптово-распределительного центра в 
магазины, где предусмотрена их тор-
говля по меморандуму, а то получается 
односторонняя социальная ответствен-
ность», – считает Галина Казанцева. 

«Торговля социально значимыми 
товарами сказывается на доходности 
небольших магазинов, которые, чтобы 
держать социальные цены, вынуждены 
торговать себе в убыток. У нас сегодня 
к фиксированной цене, скажем, на 
сахар из оптово-распределительного 
центра добавляются расходы на до-
ставку, транспорт, погрузку, упаковку. 
В итоге, держа 15% наценку, владельцы 
магазинов получают 0% прибыли. Чтобы 
закупить товары из этого центра, нужно 
обналичить деньги, так как там товар 
отпускается только за наличный рас-
чет», – добавляет владелица магазина 
«Диана» Марина Прокопова. 

Между тем в Казахстане запущен 
пилотный проект по отслеживанию со-
циально значимых продовольственных 
товаров (СЗПТ) на основании информа-
ционной системы электронных счетов-
фактур (ЭСФ). По словам и.о. заместите-
ля руководителя Департамента госдохо-
дов Асхата Жибитаева, производители, 
импортеры и поставщики этих товаров 
обязаны выписывать электронный счет-
фактуру, в том числе налогоплательщи-
ки, не состоящие на учете по НДС, за 
исключением розничной реализации 
конечному потребителю. 

«Кодексом РК «Об административных 
правонарушениях» предусмотрена от-
ветственность за не выписку электрон-
ного счета-фактуры или за выписку с 
нарушением сроков по ст.280-1», – со-
общил Асхат Жибитаев, добавив, что 
всем реализаторам СЗПТ необходимо 

«В связи с тем, что сфера обще-
ственного питания имеет вы-

сокий потенциал в борьбе с теневой 
экономикой, специальный налоговый 
режим для розничного налога только 
для сферы общественного питания 
продлевается на 2 года (с 2023 до 2025 
года) с установлением ставки налога в 
размере 6%. Специальный налоговый 
режим для розничного налога действует 
с 1 января 2021 года. Режим до 1 января 
2023 года рапространялся на 114 видов 
деятельности по ставке 3%, был введен 
временно на 2 года ранее для постра-
давших отраслей в связи с пандемией. 

Постановлением правительства от 
17.11.2022 года внесены изменения в 
его постановление от 02.02.2021 года 
«Об определении перечня видов дея-
тельности для целей применения спе-
циального налогового режима рознич-
ного налога». В нем определены виды 
деятельности в сфере общественного 
питания для целей применения СНР 
розничного налога (8 видов деятель-
ности).

Исключение из видов деятельно-
сти по упрощенке маркетинговых 
услуг, субаренды торговых объектов, 
управления недвижимостью, кроме 
жилья.     

Ограничены виды деятельности при 
применении специальных налоговых 
режимов. То есть упрощенный порядок 
уплаты налогов по ставке 3% с 2023 года 
не распространяется на маркетинговые 
услуги, аренду и эксплуатацию торгово-
го рынка, сдачу в субаренду торговых 
объектов, относящихся к торговым 
рынкам, стационарным торговым объ-
ектам категории 1, 2 и 3 в соответствии с 
законодательством РК о регулировании 
торговой деятельности. А также находя-
щихся на их территории торговых мест, 
торговых объектов и объектов обще-
ственного питания; деятельность двух 
и более налогоплательщиков в сфере 
предоставления гостиничных услуг 
на территории одной гостиницы или 
отдельно стоящего нежилого здания, 
в которых оказываются такие услуги. 

Исключение вышеуказанных видов 
деятельности из СНР вводится в целях 
исключения схем налоговой оптими-
зации путем дробления бизнеса (в том 
числе с использованием механизма 

субаренды), проводимой во избежание 
постановки на учет в качестве НДС и, 
соответственно, возникновения на-
логовых обязательств по данному на-
логу, а также превышения предельного 
размера дохода, установленного для 
применения СНР, с необходимостью 
последующего перехода на общеуста-
новленный порядок налогообложения.

Среди других новшеств – поэтапное 
введение обязательных пенсионных 
взносов (с 1,5% до 5%), поэтапное по-
вышение ставки соцотчислений – с 3,5% 
до 5%. С 1 января возобновление уплаты 
корпоративных подоходных налогов. 

В Казахстане реализуется пилотный 
проект по республике по прослежи-
ванию СЗПТ на основании инфор-
мационной системы электронных 
счетов-фактур, введение установки 
трехкомпонентной интегрированной 
системы. В соответствии с налоговым 
законодательством для ИП, использу-
ющих трехкомпонентную интегриро-
ванную систему, действуют налоговые 
льготы. 

Преимущества использования ТИС 
для ИП, применяющих специальный 
налоговый режим на основе упрощен-
ной декларации, – сумма безналичных 
оборотов (оплата платежной картой), 
проходящих по ТИС, не включается в 
оборот для постановки на учет по НДС (в 
пределах 124 184 МРП), а также в сумму 
предельного дохода за полугодие для 
применения СНР на основе упрощенной 
декларации (в пределах 70 048 МРП). 

Реализация проекта по внедрению 
сопроводительных накладных на 
товары. 

С 2021 года на территории РК стар-
товал пилотный проект по оформле-
нию сопроводительных накладных на 
товары. Порядок и сроки реализации 
пилотного проекта по оформлению со-
проводительных накладных на товары 
и их документооборот утверждены 
приказом министра финансов РК от 
16.11.2020 г.    

СНТ для целей налогового админи-
стрирования является товаросопрово-
дительным документом, в том числе 
подтверждающим отгрузку товаров 
налогоплательщику. Введение СНТ 
реализовано в целях обеспечения 
автоматического контроля товароо-

борота по всей цепочке реализации 
от импорта (производства), включая 
конечное потребление или экспорт, 
что предусмотрено статьей 176 Нало-
гового кодекса РК. Целью внедрения 
также является сокращение теневых 
оборотов, пресечение «лжеимпорта», 
«лжетранзита», оперативное выявление 
фиктивных сделок.

Оформление СНТ осуществляется в 
модуле «Виртуальный склад» инфор-
мационной системы «Электронные 
счета-фактуры». 

Функционал модуля построен та-
ким образом, что после таможенного 
оформления импортированный товар 
в автоматическом режиме оприходу-
ется на «Виртуальный склад» участника 
внешнеэкономической деятельности. 
Оформление СНТ на дальнейшую реа-
лизацию осуществляется путем выбора 
товара с «Виртуального склада». При 
этом вся имеющаяся на «Виртуальном 
складе» информация автоматически 
заполняется в создаваемой СНТ, что 
позволяет исключить дублирование 
ввода сведений». 

Кроме того, в Департаменте государ-
ственных доходов по ВКО рассказали, 
какие еще новшества планируется 
внедрить в 2023 году. 

«В целях упрощения исполнения 
налоговых обязательств, снижения 
налоговой нагрузки и стимулирования 
легализации наемных работников вве-
ден единый платеж ИПН и социальных 
платежей с доходов работников, начис-
ленных работодателем, являющимся 
субъектом микро- и малого предпри-
нимательства, применяющим специ-
альные налоговые режимы (СНР). 

Соответственно, с 1 января 2023 года 
в добровольном порядке вводится 
единый платеж с заработной платы в 
размере 20% в 2023 году и с поэтапным 
увеличением ставки: в 2024 – 21,5%, 
2025 – 23,8%, 2026 – 24,8%, 2027 – 25,8% и 
2028 – 26,3%). Единый платеж будет по-
ступать на счет Госкорпорации, которая 
и будет распределять платежи в соот-
ветствии с установленным порядком. 

Основным нововведением нало-
гового администрирования является 
ограничение выписки электронных 
счетов-фактур в случае неисполнения 
уведомления об устранении наруше-

Малый бизнес. 
Перезагрузка

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Что дадут новшества малому бизнесу?
Изменения комментирует руководитель Управления разъяснительной работы Департамента 
государственных доходов по ВКО Гульмира САБРАЛИМОВА:

ний, выявленных по результатам 
камерального контроля, градация на-
рушений камерального контроля по 
степеням риска и пересмотр порядка 
исполнения уведомления по резуль-
татам камерального контроля. Так, по 
результатам камерального контроля в 
случае выявления нарушений по нару-
шениям с высокой и средней степенью 
риска будет выставляться уведомление, 
по нарушениям с низкой степенью 
риска – извещение о нарушениях с 
приложением описания выявленных 
нарушений и их степени риска.

При неисполнении в установлен-
ный срок и (или) признания неис-
полненным уведомления органы 
государственных доходов производят 
ограничение выписки электронных 
счетов-фактур (ЭСФ). В период ограни-
чения ЭСФ выписывается на бумажном 
носителе и впоследствии вводится в 
информационную систему ЭСФ. 

Законодательно предусмотрены 
конкретные требования к пред-
ставляемым пояснениям в рамках 
исполнения уведомлений (выписки 
из регистров налогового и (или) бух-
галтерского учетов (учета) и (или) 
документов, копии документов, под-
тверждающих факт осуществления 
операций (сделок).

В части налогообложения диви-
дендов физических лиц внесены из-
менения в части уравнивания ставки 
ИПН 10% по всем видам доходов, в 
том числе, по дивидендам с 1 января 
2023 года. Помимо этого, внесены из-
менения в части корректировки ИПН 
по дивидендам от юридических лиц 
резидентов 

Поправками предусмотрено с 1 
января 2023 года не облагать диви-
денды, полученные от юридического 
лица-резидента за календарный год в 
пределах 30 000 МРП, свыше указанной 
суммы дивиденды облагаются. Данная 
норма распространяется на субъекты 
предпринимательства независимо от 
категории (микро-, малый, средний, 
крупный). Кроме того, упрощен поря-
док применения корректировки путем 
исключения некоторых условий для ее 
применения (срок владения, принад-
лежность к недропользованию, и т.д.). 
Есть изменения также для нерезиден-
тов в части налогообложения диви-
дендов, где полное освобождение не 
применяется, а применяется льготная 
ставка 10% при соблюдении условий».

зарегистрироваться в информационной 
системе электронных счетов-фактур на 
портале esf.gov.kz, выписывать ЭСФ и 
предоставлять чек контрольно-кассовой 
машины при осуществлении денежных 
расчетов в наличной форме.

«Установление цен и контроль за 
ними нужно осуществлять не только в 
конечном пункте – магазине. Все должно 
начинаться с производителя. Социаль-
ные товары покупают все – и бедные, 
и богатые, а еще могут приобретать и 
перекупщики. Я считаю, что оказывать 
помощь надо точечно, персонально. То 
есть, выделять материальную помощь 
на товары первой необходимости мало-
имущим, которые могли бы купить их в 
любом магазине, а перечень социально 
значимых продовольственных товаров 
отменить.   

Но прежде всего, нужно разобраться 
с конкретными потребностями, опре-
делить реальный, четкий прожиточный 
минимум и потребительскую корзину, 
соответствующие реальности», – пред-
лагает Галина Казанцева. 

А по словам Владимира Бердника, 
было бы логичнее продать СЗПТ в 
супермаркетах или киосках стабилиза-
ционного фонда.  

ДАТЬ  ШАНС  МАГАЗИНАМ  
«У ДОМА»

«Моему бизнесу 20 лет. Для того чтобы 
быть конкурентоспособными, мы стро-
го следим за качеством продукции. Мы 
не возим товары КамАЗами, а закупаем 
небольшими партиями. Отвечаем за 
каждый кусочек колбасы, за каждую 
упаковку молока. Часто у нас приоб-
ретается штучный товар, все только по 
спросу. Это наша конкурентоспособ-
ность, ответственность перед потреби-
телями. Весь смысл нашего бизнеса – в 
нашей репутации. Мы лично отвечаем 
за качество. Мы открыты круглосу-
точно во всех смыслах, – продолжает 
Марина Прокопова. – Но сегодня мы 
столкнулись с тем, что не можем раз-
виваться, а кто-то даже существовать. 

Раньше мы работали по упрощенке, 
как ИП, оплачивая всего 3% от оборота, 
а не от дохода. Наша основная про-
блема сегодня – НДС, порог которого 
был снижен до 20 тысяч МРП. Но его 
трудно не превысить, потому что идет 
бешеная инфляция. А поскольку многие 
владельцы магазинов его превышают, 
то мы переходим из категории ИП в 
плательщики НДС. И к 3% добавляется 
12% НДС. Некоторые магазины, пере-
ходя порог, становятся банкротами и 
вынуждены закрываться». 

В цифрах это примерно так, поясняют 
предприниматели, если купили товар 
за 100 тенге, а продали за 120 тенге – с 
20% торговой накруткой, то прибыль 
составляет 20 тенге, а расходов по факту 
– больше 20%. 

«Нас уравняли с юрлицом. Но наша 
20% маржинальная прибыль не покры-
вает всех расходов. Чтобы выжить, нам 
нужно делать 30% накрутки. В течение 
трех лет был мораторий по уплате на-
логов. За три года каникул мы купили 
дополнительное оборудование, сдела-
ли ремонт. Но сегодняшняя инфляция 
съедает все обороты. Так, если раньше 
я покупала сигареты на 100 тысяч тен-
ге в месяц, то сейчас в 2 раза дороже. 
Сэкономленные средства ушли, плюс 
добавилась оплата по посттерминалу 

с дохода – 2% владельцам банков. Мы 
остаемся практически без прибыли», – 
аргументирует Марина Прокопова.

По ее словам, сегодня предлагаются 
два варианта: быть плательщиком 
НДС или, как альтернатива, установка 
трехкомпонентной интегрированной 
системы (ТИС). Однако и то, и другое 
проблем для мелких торговцев не реша-
ет, а увеличивает. «ТИС – это программа 
для среднего и крупного бизнеса. К тому 
же, сырая, недоработанная, много сбоев. 
Да и работа интернета у нас оставляет 
желать лучшего», – говорят предпри-
ниматели.  

В числе других болевых вопросов ма-
леньких магазинов – электронные счета-
фактуры; реализация с января прошлого 
года проекта по внедрению сопрово-
дительных накладных на товары (СНТ), 
которые оформляются в электронной 
форме в модуле «Виртуальный склад».   

«Виртуальный склад – это очень 
объемная работа. Как быть: нанимать 
работников? Но у малого бизнеса нет 
лишних денег? Проще закрыть мага-
зин…», – считают ИП.   

Между тем люди оценили удобство 
маленьких магазинов в шаговой до-
ступности, работающих допоздна или 
круглосуточно. В последнее время, ис-
ходя из повседневного спроса, многие 

из них заметно расширили свой ас-
сортимент, ввели формат «convenience 
store» – дополнительные удобства. Кто-
то из покупателей, заскочив в магазин 
за продуктами, тут же может оплатить 
коммунальные услуги, снять деньги или 
заплатить кредит в банкомате, забрать 
посылку из терминала, воспользоваться 
услугами принтера, сканера, микро-
волновки, wi-fi, купить питьевую воду 
в автомате и т.д. И нынешняя ситуация 
огорчает покупателей. Особенно по-
жилых людей и многодетных семей, для 
которых магазин у дома во всех смыслах 
очень удобен. 

КАК УДЕРЖАТЬСЯ НА ПЛАВУ 
Выход из сложившейся ситуации, учи-

тывая их социальную значимость и ма-
ленькую маржинальность, в том, чтобы 
разработать для них отдельные правила, 
поменять статус и утвердить отдельные 
налоги для этой категории, предлагают 
вариант представители малого бизне-
са. Галина Казанцева же считает, что 
нужно не вовлекать субъекты малого 
бизнеса в эксперименты, а вернуть для 
них специальный налоговый режим. В 
свою очередь Владимир Бердник пред-
лагает попробовать внести правки по 
повышению порога НДС в «Налоговый 
кодекс РК» к 1 июля 2023 года.

Жизнь на месте не стоит, стремительно развивается, устаревшие понятия заменяются на новые. Но неизменной 
остается только общая, объединенная категория МСБ, несмотря на то, что возможности у этих бизнесов совершенно 
разные. Может быть, стоит прислушаться к мнениям экспертов, говорящих о том, что микро-бизнес требует от-
дельной категории с упрощенным налоговым режимом?
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы, фото ДК 
и Генерального консульства КНР в РК

Многочисленных гостей лично 
встречала Генеральный консул 

Цзян Вэй. В своей приветственной 
речи госпожа Цзян Вэй поздравила 
своих соотечественников, прожи-
вающих в пределах консульского 
округа, и казахстанских друзей с 
китайским Новым годом. В своей 
речи она поделилась достижени-
ями социально-экономического 
развития Китая за 2022 год. Особо 
Генеральный консул подчеркнула, 
«что 20-й съезд Коммунистической 
партии Китая выработал гранди-
озный план всестороннего стро-
ительства модернизированного 
социалистического государства, а 
китайский народ энергично и ре-
шительно движется к достижению 
цели, намеченной к столетию об-
разования КНР». 

Госпожа Цзян Вэй высоко оценила 
значительные успехи в развитии 
китайско-казахстанских отноше-
ний в различных областях за 30 
лет и отметила, что «Председатель 
КНР Си Цзиньпин и Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев совместно 

объявили о стратегической цели по-
строения китайско-казахстанского 
сообщества единой судьбы, придав 
новый и мощный импульс совмест-
ному развитию и процветанию двух 
стран». Она также подчеркнула, что 
2023 год – это год начала всесторон-
ней реализации духа 20-го съезда 
ЦК КПК, а также год десятилетия 
выдвижения в Казахстане иници-
ативы «Один пояс, один путь». 

Обеим сторонам следует скон-
центрироваться на реализации 
важных консенсусов, достигнутых 
лидерами двух государств, и ак-
тивно укреплять взаимовыгодное 
сотрудничество во всех областях, 
способствовать высококачествен-
ному развитию совместного про-
екта «Один пояс, один путь» и 
прилагать неустанные усилия для 

углубления дружбы между наро-
дами двух стран, отметила госпожа 
Генеральный консул и пожелала 
успехов всем на этом пути.

На празднике также выступили 
руководитель Представительства 
МИД РК в Алматы Б.Е. Булегенов 
и генеральный директор компа-
нии CNPC в Центральной Азии и 
России Бянь Дэчжи. В числе гостей 
фестиваля были китайские сту-
денты, представители китайских 
предприятий, находящиеся на 
территории консульского округа, 
представители акимата, маслихата 
и дипломатических миссий, ак-
кредитованные в городе Алматы, 
казахстанские ученые, писатели, 
артисты, журналисты.

Праздничное настроение поддер-
жали музыкальные и танцевальные 
номера в исполнении китайских и 
казахстанских студентов. Ну и ко-
нечно, был исполнен знаменитый 
китайский «Танец Льва». Его еще 
называют «Львиным фонарем» – 
традиционным танцем, исполняе-
мым во время веселых праздников 
и крупных торжеств. Таких как 
Фестиваль фонарей. 

Гостей угощали традиционными 
китайскими блюдами. Причем как 
гостеприимная хозяйка Генераль-
ный консул Цзян Вэй вместе с 
Б.Е. Булегеновым и гостями при-
готовили традиционную закуску 
Праздника фонарей – шарики из 
клейкого риса танъюань, «симво-
лизируя единую судьбу Китая и 
Казахстана, связанную глубокой 
дружбой».

«Китайским туристам не нужна виза, чтобы 
приехать в Алматы. Поэтому там я сделал 

пересадку на другой самолет, а заодно и про-
гулялся по городу», – сказал Ся Цзиньцзинь. Он 
также отметил, что больше половины пассажи-
ров на борту самолета до Алматы были китай-
ские туристы. Многие друзья Ся Цзиньцзиня, 
путешествующие в Стамбул и Душанбе, также 
сделали пересадку в городе Алматы. За время 
10-часовой стыковки в Алматы Ся Цзиньцзинь 
успел посетить немало местных достоприме-
чательностей.

Согласно информации пресс-центра при 
иммиграционной службе Казахстана, с 8 июля 
2022 года для граждан КНР и Индии введен 
односторонний безвизовый режим для въезда 
в Казахстан со сроком пребывания до 14 дней.

«ЯБЛОЧНЫЙ ГОРОД» АЛМАТЫ
Во время отдыха на горнолыжном курорте 

Синьцзяна блогер-путешественник из Гуанчжоу 
Сяо Ян неожиданно для себя решил провести 
новогодние каникулы в Казахстане.

«Изначально я не планировал выезжать за 

границу, а просто хотел провести время на 
горнолыжном курорте в Северном Синьцзяне. 
Потом я случайно узнал о том, что для граждан 
Китая действует безвизовый въезд в Казахстан. 
Из Синьцзяна очень удобно добираться до 
Казахстана, поэтому я решил дополнить свои 
планы поездкой за рубеж. И это стало моим 
первым заграничным путешествием с начала 
пандемии», – поделился Сяо Ян. Он прошел 
через контрольно-пропускной пункт Хоргос на 
китайско-казахстанской границе, откуда и до-
брался до Алматы.

В Алматы находится самая лучшая и самая 
высокая в Азии лыжная трасса. Именно поэто-
му Сяо Ян, как настоящий любитель лыжного 
спорта, остался в восторге от поездки в этот 
прекрасный город. 

«Лыжная трасса в Алматы превзошла все мои 
ожидания! Экипировка, качество лыжни, погода 
и виды, которые открывались с трассы – все было 
на высшем уровне!» – заявил Сяо Ян.

По наблюдениям Сяо Яна, в Алматы, некогда 
бывшем столицей Казахстана, сохранилось бо-
гатое культурно-историческое наследие, будь 

то памятники архитектуры или произведения 
искусства – во всем прослеживаются глубокие 
следы истории. Молодой человек также отметил, 
что цены в Казахстане ниже, чем в Китае.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ ОБЛАДАЕТ 
ПОТЕНЦИАЛОМ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

К концу 2022 года Казахстан ввел безвизовый 
въезд в страну для граждан 80 государств. В 
январе текущего года из Сианя были запущены 
прямые международные рейсы в Алматы и 
столицу Кыргызстана Бишкек, а из Чэнду – в 
Алматы и столицу Казахстана Астану.

Согласно информации Бюро национальной 
статистики Республики Казахстан, в период с 
января по сентябрь 2022 года число прибывших 
в Казахстан иностранных туристов превысило 
3,4 млн человек, увеличившись в 3,6 раза по 
сравнению с аналогичным периодом 2021 года.

Сюй Циньхуа, директор исследовательского 
института стран Европы и Азии Китайского 
народного университета (Китайский универ-
ситет Жэньминь), заявил, что отрасль туризма 
в Центрально-Азиатском регионе обладает вы-
соким потенциалом развития и для достижения 
больших результатов требуется осуществлять 
соответствующие мероприятия. 

Жэньминь жибао

СТАБИЛЬНАЯ РАБОТА 
ГРУЗОВЫХ ПОЕЗДОВ 
КИТАЙ-ЕВРОПА 
Грузовой поезд X8186 Китай-Европа, груженный 
продуктами питания, бытовой техникой, электронными 
аксессуарами и другими товарами, отправился из района 
Большого залива Гуандун-Гонконг-Аомэнь и прибудет 
в Алматы Казахстана за 15 дней, сообщает Southcn.com.

Во время Праздника весны группа китайских железных 
дорог Гуанчжоу продолжала работу по нормализации дви-
жения грузовых поездов в Гуанчжоу, Шэньчжэне и других 
городах GBA (район Большого залива Шэньчжэня: Гуандун-
Гонконг-Макао), обеспечивая работу двух грузовых поездов 
Китай-Европа в день, отправляя около 1500 TEU грузов.

Стало известно, что категории импортных и экспортных 
продуктов грузового поезда Китай-Европа в GBA также 
постоянно расширяются, а экспорт продукции с высокой 
добавленной стоимостью, такой как электронное обору-
дование, машины и оборудование, а также автомобили на 
новых источниках энергии, значительно увеличился.

Кроме того, GBA также постоянно изучает новые форматы 
для развития внешней торговли и постепенно формирует 
новую модель развития грузового поезда Китай-Европа. 
Плюс трансграничная электронная коммерция создает 
новые возможности, что значительно повысит конкуренто-
способность электронной коммерции с точки зрения затрат 
на логистику, своевременность процедур, а также создаст 
новые преимущества международного экономического 
сотрудничества.

en.imsilkroad.com

СИНЬЦЗЯН НАРАЩИВАЕТ 
ЭКСПОРТ АВТОМОБИЛЕЙ 
По данным административного комитета зоны Хоргос, 
экспорт коммерческих автомобилей из порта Хоргос, 
пограничного порта в Синьцзян-Уйгурском автономном 
районе (Северо-Западный Китай), вырос на 143% в 
годовом исчислении до 1020 единиц в январе текущего 
года. При этом объем экспорта составил 360 млн юаней, 
что на 141,58% больше, чем годом ранее.

Партия коммерческого транспорта, включая механиче-
ские транспортные средства, поезда и автомобили на новых 
источниках энергии (NEV), из провинций Шанхай, Шаньдун, 
Шэньси и Хэнань была экспортирована в Казахстан из порта 
Хоргос 4 февраля.

По словам Ма Шаохуи, генерального директора Horgos 
Tengyi International Logistics Co., Ltd., местной логистической 
компании в Хоргосе, компания зарегистрировала экспорт 
более 100 коммерческих автомобилей на общую сумму 
более 30 миллионов юаней из порта Хоргос в январе. Ма 
добавил, что на рынки Центральной Азии и Европы будет 
поступать больше транспортных средств и оборудования.

Данные Китайской ассоциации автопроизводителей 
(CAAM) показывают, что импорт и экспорт автомобилей Китая 
увеличился на 11,7% в годовом исчислении в 2022 году, 
что свидетельствует о быстром развитии автомобильной 
промышленности Китая.

По данным административного комитета, порт Хор-
гос расширит экспорт автомобилей NEV и комплектных 
транспортных средств, а также превратит бондовую зону 
в комплексную отраслевую цепочку импорта и экспорта 
автомобилей, объединяющую бондовую логистику, продажу, 
тестирование и техническое обслуживание.

en.imsilkroad.com

КИТАЙ РАСШИРИТ ИМПОРТ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ 
ПРОДУКЦИИ  
В этом году Китай расширит импорт за счет укрепления 
сотрудничества с торговыми партнерами, заявил 
официальный представитель КНР.

Ли Синцянь, представитель Министерства торговли, 
заявил на пресс-конференции, что страна воспользуется 
преимуществом своего сверхбольшого рынка и увеличит 
импорт качественной продукции из других стран, чтобы 
стабилизировать глобальную торговлю и цепочки поставок. 
По словам Ли, импорт Китая в 2022 году составил 2,71 трлн 
долларов США.

С рекордным объемом внешней торговли в 6,3 триллиона 
долларов шестой год подряд Китай оставался крупнейшей 
страной по торговле товарами в 2022 году. Чистый экспорт 
товаров и услуг обеспечил 17,1 процента роста валового 
внутреннего продукта. Учитывая растущий риск глобаль-
ного экономического спада и замедление роста внешнего 
спроса в этом году, Ли сказал, что будут предприняты до-
полнительные усилия для улучшения структуры торговли 
и обеспечения того, чтобы экспорт играл устойчивую роль 
в поддержке экономики.

Ли сказал, что Китай полностью возобновит оффлайновые 
торговые ярмарки, соответствующим образом расширит 
импорт, будет продвигать новые торговые модели, такие 
как трансграничная электронная коммерция, и поощрять 
торговлю в центральных, западных и северо-восточных 
регионах Китая. 

en.imsilkroad.com

В плане расширения внутреннего 
спроса, опубликованном Гос-

советом в декабре прошлого года, 
подчеркивается статус Китая как 
второго по величине рынка потребле-
ния сырьевых товаров в мире. В нем 
также указано, что, поскольку эконо-
мический акцент Китая переходит от 

высокого роста к высокому качеству, 
поддержка внутреннего спроса также 
является прагматичным путем к цели 
удовлетворения стремления людей к 
лучшей жизни.

С возобновлением обслуживания 
большего числа трансграничных 
авиамаршрутов все больше китайцев 

планируют поездки за границу, что 
очень ясно видит Сунь Юэи, реги-
ональный генеральный менеджер 
Cathay Pacific Airways China. Пас-
сажиры совершили 2,88 миллиона 
поездок через пограничные пункты 
въезда и выезда Китая во время 
Праздника весны 2023 года. Это 

составило ошеломляющий годовой 
прирост на 120,5 процента, сообщи-
ла Национальная иммиграционная 
администрация.

Базирующаяся в Гонконге авиаком-
пания в настоящее время предостав-
ляет пассажирские рейсы почти в 60 
пунктов назначения по всему миру и 
обратно, что более чем удвоилось в 
начале января. Sun ожидает, что этот 
показатель вернется к допандеми-
ческому уровню к концу 2024 года.

en.imsilkroad.com

IN BRIEF

РЫНОЧНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ КИТАЯ НАРАСТАЕТ
По данным Государственной налоговой администрации Китая, во время только 
что завершившегося Праздника весны выручка от продаж в секторах, связанных 
с потреблением, выросла на 12,2% по сравнению с прошлогодним показателем за тот же 
праздничный период.

БЕЗВИЗОВЫЙ ВЪЕЗД В КАЗАХСТАН 
ПРИВЛЕКАЕТ КИТАЙСКИХ ТУРИСТОВ
За день до китайского Нового года Ся Цзиньцзинь наметил себе туристический 
маршрут – из Чэнду отправиться в Алматы, а оттуда полететь в Грузию. 
Он тщательно распланировал свою поездку. 

Генеральный консул Цзян ВЭЙ:

«ПРИЛАГАТЬ  
НЕУСТАННЫЕ УСИЛИЯ  
ДЛЯ УГЛУБЛЕНИЯ ДРУЖБЫ»
По-китайски ярко, красочно и весело гости Консульства КНР в Казахстане отпраздновали 
Юаньсяоцзе – Праздник фонарей. Традиционное любование фонарями знаменует 
собой окончание двухнедельных народных гуляний по случаю наступления Нового года 
и фактически посвящается встрече весны. Фестиваль фонарей так и назывался «Теплая 
встреча Праздника весны».
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Вадим КРАВЦОВ, фото предоставлено 
пресс-службой Государственного 
академического театра танца

В красочном спектакле, поставленном 
Майленом Тлеубаевым, приняли 

участие ученики Булата Аюханова. В 
балете использована музыка Алексан-
дра Глазунова, Цезаря Кюи и Модеста 
Мусоргского.

«Либретто написано мною по мотивам 
одноименной сказки Ганса Христиана 

Андерсена. Сценическое решение за-
ключается в простоте хореографиче-
ского языка, построенного на канонах 
классических балетов. Это сделано на-
меренно, чтобы маленькому зрителю 
все было понятно. Балет детский, но и 
взрослые найдут в нем много интерес-
ного. Костюмы нарисовала прекрасный 
художник Инна Суги. Мы уже ранее 
работали с ней над балетом «Плаха», 
который прошел с большим успехом, на-
шел отклик в сердцах зрителя и получил 

высокую оценку критиков,» – объясняет 
свой замысел Майлен Тлеубаев. 

Сценические эффекты видеопроек-
ций Ербола Бисенова увлекают публику 
в таинственный мир волшебства и чудес 
любимой сказки. Они видят заснежен-
ную улицу датского городка, свадебный 
бал принца и принцессы, ледяные чер-
тоги Снежной королевы…

«Майлен Тлеубаев так хорошо подо-
брал музыку, что она смотрится как 
единое целое. Композиторов Глазу-

нова, Кюи и Мусоргского объединяли 
одни идеи, это одна эпоха. Главная 
мысль балета, как и у Ганса Христиана 
Андерсена, – добро побеждает зло, 
искренняя дружба и любовь не знает 
никаких преград. Балет задуман Бу-
латом Аюхановым как альтернатива 
«Щелкунчику». На мое предложение 
дать поставить «Снежную королеву» 
Майлену Тлеубаеву Булат Газизович 
ответил согласием: «К этому мальчику 
я хорошо отношусь». Во-первых, это 
его ученик… И Минтай Жанельевич, 
отец Майлена, также ученик Булата 
Газизовича. Мэтр успел посмотреть 
репетиции «Снежной королевы», – 
говорит Гульфида Гафурова, главный 
балетмейстер Театра танца.

Партию Герды исполнила Айя Мелис: 

«Для меня это очень значимая партия, 
она сольная. Герда находится на сцене 
на протяжении всего спектакля, ис-
пытывает различный спектр эмоций. 
Поэтому танцевать партию было очень 
интересно. В Театре танца я уже пятый 
год. Считаю большой удачей, что мне 
посчастливилось общаться и много 
работать с Булатом Аюхановым. Такие 
люди бывают один на миллион».

Партию Снежной королевы исполнила 
Анна Бурлова, Кай – Артемий Сеялов, Во-
рон – Дияр Акенев. Балетный спектакль 
«Снежная королева» казахстанские 
зрители вновь увидят будущей зимой. 
Гульфида Гафурова надеется, что в но-
вогодние и рождественские праздники 
спектакль станет гвоздем театрального 
сезона.

Очень зимняя 
сказка

В Алматы состоялась премьера балета «Снежная королева». Спектакль Государственного 
академического театра танца представлен на сцене Казахского национального академического 
театра оперы и балета им. Абая. Новая постановка посвящена памяти Булата Аюханова, недавно 
ушедшего прославленного хореографа и танцора, многолетнего художественного руководителя 
Театра танца.

Иманбек 
подался  
в… рабочие
Знаменитый аксуский саунд-
продюсер и диджей Иманбек 
«бросил» музыкальную карьеру 
и работает на «Заводе».

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото из архива 
Иманбека ЗЕЙКЕНОВА 

Все дело в том, что Иманбек Зейкенов 
приглашен участвовать в съемках 

картины «Завод» производства Salem 
social media. Сериал демонстрируется 
на Youtube, и уже вышла третья серия. 
Сюжет киноповествования таков: мажор 
живет на широкую ногу и ничего не де-
лает. Его отец, уставший от разгульного 
образа жизни сына, решает испытать 
его. Для этого сын должен завязать с 
прошлым и начать новую жизнь, где 
ему предстоит стать простым рабочим 
на павлодарском металлургическом 
заводе, зарабатывающим деньги своим 
трудом.

Главный герой фильма – молодой 
парень по имени Олжас (Кобыланды 
Болат). В фильме задействован саунд-
продюсер и диджей Иманбек Зейкенов, 
который представляет себя в качестве 
рабочего предприятия. Также в сериале 
приняли участие Аружан Джазильбеко-
ва, Айдар Каримбаев, Хаким Мукарам, 
Ильяс Копжасаров.

На заводе Олжас впервые сталкивается 
с людьми, для которых его статус и бо-
гатство не повод для уважения. Теперь 
избалованный мажор должен доказать, 
что достоин настоящей любви и верных 
друзей. Есть в сериале и любовная кан-
ва, когда главный герой соперничает 
со своим заводским руководителем за 
внимание девушки.

Кинодебют не оторвал Иманбека 
от музыки. В сети появился первый в 
этом году его трек, который называется 
«Fake», записанный совместно с Crazy 
Donkey, Brando и Paradigm.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Его открыл Марко Альберти, посол Италии в РК. 
«Дизайн в том мире, который наполнен словами и 

шумами, позволяет нам немного побыть в тишине и на-
учиться слушать. Потому что сами объекты наполнены 
смыслом», – отметил Марко Альберти. Он рассказал и 
о планах казахстанско-итальянского сотрудничества в 
области культуры, высказал намерение открыть в Алматы 
«Центр креативных индустрий». Спикерами семинара 
выступили профессора Школы дизайна Миланского по-
литехнического института.  

Серджио Камподалл’Орто рассказал о роли креатив-
ности, как двигателе экономического роста. Было по-
казано, как одна нестандартная идея может превратить 

крохотные малые предприятия в крупнейшие компании с 
мировыми брендами. Фундаментом их успеха становятся 
креатив, техническое качество и образцовый дизайн. 
«Креативности, способности к творчеству можно научить-
ся. В этом одна из образовательных задач Миланского 
политехнического института», – подчеркнул он.

Доклад Франческо Дзурло был посвящен творившему 
в Милане крупнейшему мастеру современного дизайна 
Акилле Кастильони (1918-2002). В течение своей карьеры 
он – один или в сотрудничестве с братом Пьер Джакомо 
Кастильони и другими соавторами – создал более 150 
объектов, преимущественно промышленного дизайна. 
Многие из его творений представлены в известных му-
зеях мира: МоМА (Нью-Йорк), Музее Виктории и Альберта 
(Лондон), Vitra (Германия).

«Акилле Кастильони – квинтэссенция итальянского 
дизайна. Его творчество отличается типологической 
изобретательностью, вниманием к людям, знанием про-
изводственных возможностей. Его работы являются по-
средником между гуманизмом и техникой, где культура 
является руководящим фактором любой проектной дея-
тельности. Главный урок, который мы можем почерпнуть 
от Кастильони, – для того чтобы черпать вдохновение для 
своей работы, надо любить людей! Мы рады, что побывали 
в Алматы, городе гостеприимства и доброжелательности, 
которые являются ключевыми словами в творчестве 

Акилле Кастильони 
и креативный Милан
В алматинской Проектной академии KAZGOR состоялся семинар, посвященный 
итальянскому дизайну. Семинар стал первым мероприятием, организованным 
Посольством Италии в РК из цикла «Живое наследие – Италия через своих 
знаменитых людей».

НОВЫЕ ИМЕНА

Вадим КРАВЦОВ, Алматы, фото автора

Четыре молодых дирижера, принад-
лежащих к новому поколению казах-

станских музыкантов, демонстрировали 
свое мастерство перед алматинской пу-
бликой c главным симфоническим орке-
стром страны. Все они уже успели заявить 
о себе как дирижеры с индивидуальным 
почерком, неоднократно были лауреата-
ми международных и республиканских 
конкурсов. 

«Мы дали редкую возможность ярким 
и талантливым молодым дирижерам 
выступить с нашим замечательным 
оркестром. Они недавно закончили кон-

серваторию и находятся в начале своего 
профессионального пути. Эти ребята уже 
работают в разных коллективах, их знают 
коллеги, публика. Они готовы выступить 
с этим оркестром. Программа состоит 
из «золотых стандартов симфонической 
музыки», которые все будущие дирижеры 
проходят в консерватории. Цель проекта 
«Новые имена» – поддержать молодых 
музыкантов, способствовать развитию 
нашей дирижерской школы. В дальней-
шем мы продолжим проект с солистами, 
инструменталистами и вокалистами», – 
сказал Канат Омаров, главный дирижер 
и художественный руководитель ГАСО 
им. Абдрашева.

На концерте прозвучали произведе-
ния П. Чайковского. Ф. Листа, Г. Малера, 
Б. Сметаны, А. Дворжака, Е. Рахмадиева, 
А. Жубанова и Л. Хамиди. «Мы, все четверо, 
придумывали концертную программу, 
чтобы она не выглядела разношерстной. 
Делились разными идеями, что было бы 
интересно взять, услышать, попробовать. 
Стремились, чтобы каждый мог проявить 
себя и показать свои возможности», – по-
делился Нарын Кажгалиев. 

Первым за дирижерский пульт встал 
Ильяс Дуйсен. Оркестр под его управле-
нием исполнил «Итальянское каприччио» 
Петра Чайковского и «Адажиетто» Густава 
Малера. Ильяс Дуйсен сейчас работает 
дирижером ГАСО им. Абдрашева. Кроме 
того, он скрипач и певец, обладает редким 
голосом бас профундо. Работал артистом 
в хоровых коллективах Казахстана и 
России, был солистом Государственной 
хоровой капеллы РК им. Байкадамова. 
Также читает лекции для широкой аудито-
рии о том, как слушать и понимать музыку.

Среди великолепной четверки особен-
но выделялась Барбара Поплавска. Так 
сложилось, что дирижерской деятельно-
стью повсеместно занимаются преиму-
щественно мужчины. В свою короткую 
программу Барбара включила «Три танца 
из оперы «Абай» Ахмета Жубанова и 
Латифа Хамиди. 

«Когда я узнала, что буду участвовать в 
концерте, то сразу решила, что буду дири-

жировать что-то казахское, – говорит Бар-
бара Поплавска. – Хочу продвигать нашу 
музыку, наших композиторов за границей. 
По корням я полька, но родилась в Алматы, 
живу на две страны. Всегда шучу, что я 
польская казашка или казахская полька. 
Очень надеюсь, что это не последняя моя 
встреча с нашим оркестром, с которым 
работалось просто прекрасно. Сейчас я 
постоянно работаю с оркестром Музы-
кальной академии в городе Вроцлаве. В 
прошлом году закончила эту академию, и 
меня сразу же пригласили работать с их 
оркестром. Он студенческий, но с большим 
потенциалом».

Нарын Кажгалиев и Куаныш Исмаилов, 
несмотря на молодость, уже обладают 
серьезным музыкальным опытом. Они 
– дирижеры симфонического оркестра 
КазНТОБ им. Абая. Нарын Кажгалиев 
также является дирижером Казахского 
Национального оркестра народных ин-
струментов им. Курмангазы, а Куаныш 
Исмаилов успел поработать в Шымкенте 
главным дирижером театра оперы и ба-
лета Туркестанской области. 

«Участие в проекте «Новые имена», 
работа с оркестром имени Абдрашева, 
коллективом с богатой историей и обшир-
ным репертуаром, для меня – особая веха 
биографии. Ведь для каждого молодого 
дирижера продирижировать с этим орке-
стром хотя бы одну репетицию – мечта», 
– отметил Куаныш Исмаилов.

Знакомьтесь, мы пришли!
В Казахской 
государственной 
филармонии им. Жамбыла 
в рамках международного 
проекта «Новые имена» 
с успехом состоялся 
концерт Государственного 
академического 
симфонического оркестра 
РК им. Абдрашева. 
За дирижерским пультом 
стояли Ильяс Дуйсен, 
Барбара Поплавска, 
Нарын Кажгалиев 
и Куаныш Исмаилов.
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